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ДИАЛОГ: НАЧАЛО НОВЫХ ОТНОШЕНИЙ
Сегодня состоится встреча президента Грузии Миха-

ила Саакашвили с главой Аджарской автономии Асла-
ном Абашидзе. Договоренность об этом была достиг-
нута в ходе переговоров в Батуми председателя Парла-
мента Грузии Нино Бурджанадзе с главой Аджарии.

Встреча Нино Бурджа-
надзе с Асланом Абашидзе
в Батуми продолжалась бо-
лее пяти часов.

«Несмотря на сложный
фон, можно сказать, что
мой разговор с Асланом
Абашидзе был конструктив-
ным, завтра состоится его
встреча с Михаилом Саа-
кашвили», - заявила Нино
Бурджанадзе, говоря об
итогах переговоров с жур-
налистами в Батуми.

Она отметила, что встре-
ча Михаила Саакашвили и
Аслана Абашидзе «с глазу
на глаз» состоится впервые,
и  выразила надежду, что в
ходе ее президент страны и
глава автономии смогут
обсудить все накопившиеся
проблемы и «перевести от-
ношения региона и центра
в конституционное русло».

Спикер подчеркнула, что
в Аджарии необходимо со-
здать условия для проведе-
ния справедливых парла-
ментских выборов 28 марта.

«Все прекрасно понима-
ют, насколько хрупка сей-
час ситуация в Грузии, это
понимают и в Тбилиси, и в
Батуми, и мы должны сде-
лать все для того, чтобы
предстоящая встреча была
значимой», - сказала Нино
Бурджанадзе.

«Я не думаю, что сегодня
- завтра все существующие
проблемы будут решены,

но, главное, должен изме-
ниться фон, и ситуация
должна начать меняться», -
отметила председатель
парламента. Она выразила
надежду, что после личной
встречи Саакашвили и Аба-
шидзе существующие про-
блемы будут «как минимум
серьезно смягчены».

«Все прекрасно понима-
ют, что долго блокада Аджа-
рии продолжаться не может,
так как это наша общая ро-
дина», - отметила Нино Бурд-
жанадзе. Она также подчер-
кнула, что «никто в Тбилиси
не хочет и не собирается во-
евать с Аджарией, так же, я
уверена, что и в Аджарии
никто не собирается воевать
с остальной Грузией».

А.Абашидзе, в свою оче-
редь, заявил, что с опти-
мизмом смотрит на воз-
можные итоги переговоров.
Он подтвердил, что высту-
пает за проведение парла-
ментских выборов на тер-
ритории автономии. Что же
касается отмены чрезвы-
чайного положения, «это
случится тогда, когда воен-
ная техника Грузии будет
возвращена в места посто-
янной дислокации», - под-
черкнул глава автономии.

Премьер-министр Гру-
зии Зураб Жвания заявил,
что Тбилиси обещает не-
медленно снять блокаду
Аджарии, если Аслан Аба-

шидзе согласится на все
условия центра. По его сло-
вам, предложения Тбилиси
передал А. Абашидзе в те-
лефонном разговоре глава

Совета Европы Вальтер
Швиммер. В частности,
Тбилиси требует отмены
чрезвычайного положения
и комендантского часа в

Аджарии, освобождение
всех задержанных по поли-
тическим мотивам, созда-
ние условий для проведе-
ния предвыборной кампа-

нии и парламентских выбо-
ров, а также снятие всех
барьеров для свободного
передвижения президента
Грузии.

Россия готова активнее участвовать
в урегулировании ситуации в Аджарии

Глава МИД РФ Сергей
Лавров и секретарь Совета
национальной безопаснос-
ти Грузии Вано Мерабиш-
вили в ходе вчерашней
встречи  в Москве догово-
рились об активизации
роли России в урегулирова-
нии кризисной ситуации в
Аджарии. Об этом сооб-
щил Мерабишвили журна-
листам по окончании встре-
чи в российском внешнепо-
литическом ведомстве.

«Я не ожидал принятия
каких-то конкретных реше-
ний по итогам этой встре-
чи. Мы познакомились и
наметили перспективы
сотрудничества», - отме-
тил секретарь Совета на-
циональной безопасности
Грузии.

В то же время он назвал

переговоры «успешными».
По его словам, в ходе встре-
чи с Сергеем Лавровым об-
суждалась поездка мэра
Москвы Юрия Лужкова в
Аджарию.

«Она обсуждалась в по-
ложительном ключе. И Рос-
сия, и мы считаем, что по-
ездка мэра Москвы Юрия
Лужкова сможет сыграть
положительную роль. Ситу-
ация еще больше прояснит-
ся уже через несколько ча-
сов после встречи Юрия
Лужкова с президентом Гру-
зии Саакашвили и мини-
стра безопасности Грузии и
председателя Парламента
Грузии с Асланом Абашид-
зе», - отметил Вано Мера-
бишвили.

«Аслан Абашидзе счита-
ет, что для спасения его

режима очень важна под-
держка России», - сказал
он. Секретарь Совета на-
циональной безопасности
Грузии подверг резкой
критике позицию властей
Аджарии.

«Невозможно, чтобы в
ХХ1 веке на границе Грузии
и Турции сохранялось фео-
дальное княжество. В ХХ1
веке никакое государство,
тем более Россия, не смо-
жет поддерживать такой
режим, где власть принад-
лежит клану Абашидзе, а
центральная власть не кон-
тролирует ни таможню, ни
порт. Аджария преврати-
лась в черную дыру для эко-
номики Грузии», - сказал
Мерабишвили.

РИА «Новости»

Великобритания надеется, что обострение
отношений между Тбилиси и Батуми не сорвет

парламентские выборы в Грузии
«Мы однозначно поддер-

живаем территориальную
целостность Грузии и озабо-
чены нынешним обострени-
ем отношений между Тби-
лиси и Батуми», - сообщи-
ли РИА «Новости» в МИД
Великобритании.

«Мы призываем обе сто-
роны воздержаться от дей-

ствий, которые лишь могут
усугубить положение, и ве-
сти диалог с прицелом на
мирное разрешение воз-
никших разногласий», - ска-
зала представитель британ-
ского внешнеполитического
ведомства.

По мнению официально-
го Лондона, «сейчас важно,

чтобы в Аджарии, как и на
всей территории Грузии, 28
марта были проведены сво-
бодные и честные выборы”.

«Мы тесно работаем с
нашими партнерами в Ев-
росоюзе и США по данной
проблеме», - отмечают в
МИД Соединенного Коро-
левства.

Грузинские женщины собираются
предпринять «марш мира» в Аджарию
Международное женское

общество Грузии «Женщины
за мир» собирается прове-
сти в ближайшие дни
«марш мира» в Аджарию.
Решение об этом было при-
нято представителями этой
организации 17 марта на

встрече в Союзе писателей
Грузии  в Тбилиси.

Об этом сообщили «Но-
вости-Грузия» в Союзе писа-
телей. Предполагается, что
участники акции устроят пе-
шее шествие из Тбилиси по
центральной автотрассе в

сторону поста на реке Чоло-
ки (административная гра-
ница Аджарии).

«Своей акцией мы хотим
поддержать женщин, прожи-
вающих в Аджарии», - заяви-
ли инициаторы проведения
«марша мира» журналистам.

Совместные учения
пограничных сил двух стран

На грузино-турецкой сухопутной границе 17 марта на-
чались трехдневные совместные учения пограничных сил
двух стран. Учения проходят в Ахалцихском районе Гру-
зии и Ардаганском округе Турции.

В учениях с грузинской стороны задействован личный
состав батальона регионального управления пограндепар-
тамента Грузии в Самцхе-Джавахети, а со стороны Турции
- служащие Чилдырского батальона пограничной охраны.

«Согласно сценарию учений, в ходе их проведения бу-
дут отработаны совместные действия по пресечению кон-
трабанды, незаконной миграции и борьбе с организован-
ной преступностью»,- сообщили «Новости-Грузия» в пресс-
службе Департамента по охране Государственной грани-
цы МВД Грузии.

По словам представителя департамента, плановые уче-
ния пограничных служб Грузии и Турции не связаны с со-
бытиями в Аджарии. «Совместные грузино-турецкие уче-
ния были запланированы ранее и никак не связаны с со-
бытиями вокруг Аджарии», - подчеркнули в пресс-службе
пограничного ведомства. Учения завершатся 19 марта.

В Тбилиси состоится
третья международная

конференция по вопросам
нефти, газа и энергетики
Третья международная

конференция по вопросам
нефти, газа и энергетики
«GIOGIE-2004» состоится в
Тбилиси 18-19 марта. Об
этом «Новости-Грузия» со-
общили в Министерстве
топлива и энергетики Гру-
зии.

Конференция проводит-
ся по инициативе и под эги-
дой Международной не-
фтяной корпорации Грузии
(GIOC), британской компа-
нии “ITE-Group”, Министер-
ства топлива и энергетики
Грузии и Агентства государ-
ственного регулирования
ресурсов нефти и газа.

На конференции будут
обсуждены вопросы, свя-
занные с транспортиров-
кой и добычей нефти и
газа, энергетические про-
блемы. Кроме того, плани-
руется обсудить вопросы,
связанные с реализацией
проектов “Баку-Тбилиси-

Джейхан” и “Баку-Тбилиси-
Эрзрум”, а также вопросы
транзита энергоносителей
Каспия на европейский
рынок через территорию
Грузии.

Целью проведения кон-
ференции является расши-
рение сотрудничества в
этой отрасли, установле-
ние деловых контактов с та-
кими странами как Азер-
байджан, Турция, Казах-
стан, Россия, Украина.

В работе форума при-
мут участие представите-
ли из 15 стран мира. В ос-
новном это руководители
нефтегазовых компаний,
представители междуна-
родных организаций и ру-
ководители соответствую-
щих министерств и ве-
домств. Первая междуна-
родная конференция по
вопросам нефти, газа и
энергетики была проведе-
на в Грузии в 2002 году.

Тбилисская полиция приступила
к патрулированию станций метро
Сотрудники тбилисской

полиции по решению Главно-
го управления столичной по-
лиции МВД Грузии с 17 мар-
та приступили к патрулиро-
ванию на станциях метро.

«Патрулирование на
станциях метро проводится
в целях безопасности граж-
дан и носит плановый харак-
тер», - сказал РИА «Ново-
сти» представитель управ-
ления тбилисской полиции.

Во вторник утром близ
атомного реактора в горо-

де Мцхета /в 30 километрах
от Тбилиси/ произошел
взрыв, в результате которо-
го пострадала железнодо-
рожная линия, сообщает
РИА «Новости».

Заместитель министра
госбезопасности Грузии
Гиги Угулава не исключил
повторения фактов подоб-
ных диверсий в других ре-
гионах страны. «По нашей
информации, аджарские
власти путем диверсий по
всей территории Грузии хо-

тят отвлечь внимание цент-
рального руководства от
сложившейся в автономии
ситуации», - сказал замми-
нистра журналистам. Хотя,
по его словам, «прямых до-
казательств причастности
аджарских властей к имев-
шему во вторник утром
взрыву близ Мцхетского
атомного реактора у МГБ
Грузии нет». По утвержде-
нию РИА «Новости», имен-
но с таким заявлением вы-
ступил Гиги Угулава.

Сына первого президента Грузии
Тбилиси встретил овациями и цветами

КАРССКИЙ ДОГОВОР

ПОСЛАНИЕ БРЮССЕЛЯ –
ТОЛЬКО ДИАЛОГ

СИТУАЦИЯ В АДЖАРИИ:
ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ИНТЕРНЕТ-ДАЙДЖЕСТ

БЕСПРИЗОРНЫХ ДЕТЕЙ
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

ПОЭТИКА АРХИТЕКТУРЫ
ШОТА БОСТАНАШВИЛИ

ГРАФИК ОСТАЕТСЯ В СИЛЕ

В РОССИИ ПРОВЕДУТ
ПОРОСЯЧЬИ БЕГА

ТАБЛЕТКИ ПОМОГУТ
СООБРАЖАТЬ
ДАЖЕ НА ПЬЯНУЮ ГОЛОВУ

ПОЧКИ НЕ ОТВАЛЯТСЯ,
ЕСЛИ ИХ - ЧЕТЫРЕ

«ДИНАМО» НАЦЕЛЕНО НА УСПЕХ

Встреча Юрия Лужкова с президентом
Грузии вчера не состоялась

Запланированная на среду встреча мэра Москвы Юрия Лужкова с президен-
том Грузии Михаилом Саакашвили не состоялась.

Договоренность о такой встрече была достигнута накануне в ходе телефон-
ного разговора секретаря Совета безопасности РФ Игоря Иванова с президен-
том Грузии.

РИА «Новости»

После 12-летнего вынуж-
денного пребывания за гра-
ницей  в Грузию возвратил-
ся сын первого президента
Грузии Звиада Гамсахурдиа
- Константин. В ночь на сре-
ду он прибыл в Тбилиси са-
молетом из Франкфурта.

В Тбилисском аэропорту
Константина Гамсахурдиа
встречали с цветами и
транспарантами около 500
человек, часть из них при-
была в Тбилиси из разных
регионов Грузии.

«Бог свидетель, свою
страну я покинул не по своей
воле. Уехал потому, что не
мог оставаться в Грузии из-
за режима, который снача-
ла превратил в руины горо-
да Грузии, а затем установил

господство нищеты и вар-
варства всюду, куда смог до-
тянуться», - заявил Констан-
тин Гамсахурдиа в аэропор-
ту перед собравшимися.

Сын первого президента
Константин Гамсахурдиа
собирается принять учас-
тие в выборах Парламента
Грузии 28 марта по спискам
движения «Тависуплеба».
Он значится первым номе-
ром в партийном списке
партии, которая уже про-
шла регистрацию в ЦИК.

Последние 12 лет писа-
тель и переводчик Констан-
тин Гамсахурдиа с семьей,
супругой Нино Бардавелид-
зе и сыновьями Дэметре и
Звиадом, проживал в Швей-
царии. В Грузию Константин

Гамсахурдиа возвратился
один.

Перед прибытием в Тби-
лиси Константин Гамсахур-
диа выступил с заявлением
перед общественностью,
отметив, что движение «Та-
висуплеба» поддерживает
нынешнее руководство
страны, и выразил уверен-
ность, что эта организация
сумеет преодолеть необхо-
димый семипроцентный
барьер на выборах в парла-
мент. В то же время Кон-
стантин Гамсахурдиа под-
черкнул, что политическое
движение продолжит свою
работу независимо от ре-
зультата парламентских вы-
боров.

ИА «Новости-Грузия»



 

 

КАРССКИЙ ДОГОВОР

Укрепление позиций России на Южном Кав-
казе в начале XIX века и поражения Турции и
Ирана в войнах с Россией в первой трети XIX
века с очевидностью показали, что в регионе
нарушен статус-кво. Это явление незамедли-
тельно вызвало резко отрицательную реакцию
ведущих держав Западной Европы (Англии,
Франции, Австро-Венгрии). Несмотря на это,
страны Западной Европы не могли противо-
стоять утверждению России на Южном Кав-
казе по подготовке плацдарма ко вторжению
России на Ближнем Востоке. В русско-турец-
кой войне 1877-1878 гг. победу вновь одержа-
ла Россия. Согласно договору в Сан-Стефано
(март 1878 года) и решению конгресса в Бер-
лине (июль 1878 года) потерпевшая пораже-
ние Турция уступила России Аджарию. Пере-
ходный период административного устрой-
ства Аджарской территории завершился в
1903 г. созданием Батумской области. Ба-
тумскую область, которая состояла из Батум-
ского и Артвинского округов, в админист-
ративном порядке подчинили Кутаисской гу-
бернии (в административной системе Рос-
сийской империи Артаанский и Карсский ок-
руга представляли отдельные административ-
ные единицы).

После начала первой мировой войны (1914
год) юго-западная часть Грузии вновь оказа-
лась в центре внимания большой политики. К
началу первой мировой войны Россия входи-
ла в военно-политический блок Антанты, а
Турция – в Тройственный союз. Таким обра-
зом, Южный Кавказ, и в том числе юго-запад-
ная территория Грузии, оказалась прифрон-
товой полосой. Попытки турецкой армии зах-
ватить Тбилиси и Батуми в 1914-1915 гг. с ус-
пехом пресекла кавказская армия Россия,
занявшая впоследствии и часть собственной
территории Турции (Восточную Анатолию).

После феврало-мартовской революции
1917 года в России положение на Южном Кав-
казе кардинально изменилось. Временное
правительство России в период своего суще-
ствования (март-октябрь 1917 года) сумело
сохранить свою юрисдикцию на Южном Кав-
казе (Закавказье). После свержения больше-
виками Временного правительства (октябрь
1917 года) пришедшее к власти правительство
Советской России уже не смогло сохранить
своей юрисдикции на Южном Кавказе – поли-
тические силы Грузии, Азербайджана и Арме-
нии прервали всякие связи с Советской Рос-
сией, и в ноябре 1917 года  появился новый
орган краевой власти – Закавказский Комис-
сариат (председатель – Евгений Гегечкори).
Несмотря на отделение от Советской России,
в Закавказье не было создано независимого
государства, и вследствие этого на междуна-
родной арене Закавказье (Южный Кавказ) рас-
сматривалось опять-таки как часть террито-
рии России. Хотя при этом имелся один зна-
чительный фактор: кавказская армия России
не признавала правительства Советской Рос-
сии, не следовала его распоряжениям и охра-
няла регион от агрессии Турции.

Оказавшись в сложнейшем положении, Со-
ветская Россия не в силах была продолжать
войну. Перед В.Лениным встала реальная
опасность потери государственной власти.
При таких обстоятельствах Советская Россия
решила  заключить сепаративный договор с
Германией и ее союзниками (Австро-Венгри-
ей, Турцией и Болгарией). Договор был подпи-
сан 3.III.1918 года в Брест-Литовске. Взамен
договора Советская Россия вынуждена была
уступить значительные территории. Это ка-
салось и Южного Кавказа. В четвертой статье
Брест-Литовского договора указывается:
«Россия сделает все от нее зависящее, что-
бы обеспечить скорейшее очищение про-
винций Восточной Анатолии и их упорядо-
ченное возвращение Турции». Это то, что
касалось собственно турецкой территории,
которая к моменту заключения мира была
занята российской армией. Последний абзац
этой же четвертой статьи уже относится к соб-
ственно российской территории. Там, в част-
ности, говорится: «Округа Ардагана, Карса
и Батума также незамедлительно очищают-
ся от русских войск. Россия не будет вме-
шиваться в новую организацию государ-
ственно-правовых и международно-право-
вых отношений этих округов, а предоста-
вит населению этих округов установить
новый строй в согласии с соседними госу-
дарствами, в особенности Турцией». Как
видим, фактически имелось в виду проведе-
ние референдума с целью выявления воли
населения на территории Батумского, Арда-
ганского (Артаанского) и Карсского округов.
Совершенно ясно было и то, что преимуще-
ство в этом регионе в сравнении с Россией

приобрела Турция. В марте того же 1918 года
на IV Всероссийском съезде советов была
произведена ратификация Брест-Литовского
мирного договора.

Закавказский Комиссариат не принял той
статьи Брест-Литовского мирного договора, ко-
торая касалась Батумского, Артаанского и Кар-
сского округов. В марте 1918 года в городе Тра-
пизоне состоялись переговоры между делега-
циями Турции и Закавказского Комиссариата

по данному вопросу. На Трапизонской конфе-
ренции Турция требовала беспрекословного
исполнения четвертой статьи Брест-Литовско-
го мирного договора и противопоставляла за-
кавказской делегации (председатель Акакий
Чхенкели) два существенных аргумента: 1) За-
кавказье не представляло ни одну из сторон,
подписывающих Брест-Литовской мирный до-
говор, 2) Закавказье не являлось независи-
мым государством, а составляло часть России.
Трапизонская конференция была прервана, и
Турция начала военные действия с целью овла-
дения Батумским, Артаанским и Карсским ок-
ругами. В марте-апреле 1918 года Турция зах-
ватила всю Аджарию. Хотя в апреле 1918 года
Закавказским Сеймом было провозглашено
создание нового независимого государства –
Закавказской Демократической Федератив-
ной Республики – это все равно не помогло
делу. В мае 1918 года на территории оккупиро-
ванного турками Батуми состоялась встреча
делегаций Закавказья и Турции. На Батумской
конференции турки еще более ужесточили
свои требования (к условиям Брест-Литовско-
го мирного договора добавилось требование
Турции воспользоваться Закавказской желез-
ной дорогой для перевозки войск в случае во-
енных действий).

Такова была обстановка, когда 26 мая 1918
года провозгласили государственную незави-
симость Грузии. К этому времени Аджария
была оккупирована турками. Находясь в тя-
желом положении, правительство Демократи-
ческой Республики Грузия вынуждено было
уступить Аджарию Турции. 4 июня 1918 года в
Батуми между Демократической Республикой
Грузия и Турцией было подписано соглашение.
Во второй статье этого соглашения указыва-
лось, что граница между Грузией и Турцией
проходит по реке Чолоки. Турция старалась
упрочить приобретенное ею преимущество.
Поэтому в июле 1918 года на оккупированной
ею территории Батумского, Артаанского и
Карсского округов Турция провела референ-
дум и объявила, что население этих округов
желает перейти в состав Турецкого государ-
ства. Эта была страшная ложь, т.к. референ-
дум проводился в условиях жестокой насиль-
ственности и шантажа. Последовавшие за
этим события разворачивались не в пользу
Турции. Потерпевшая поражение в первой
мировой войне Турция, согласно Мудросско-
му договору (октябрь 1918 года), вынуждена
была оставить не только Батуми, но и всю
Аджарию. Аджария была объявлена оккупа-
ционной зоной. Английские военные крейсе-
ры вошли в Батуми в декабре 1918 года и ян-
варе 1919 года. Англичане оставались в Ад-
жарии до июля 1920 года.

В период господства турков в Аджарии (ап-
рель-декабрь 1918 года), а также за время су-
ществования здесь английского оккупацион-
ного режима (декабрь 1918 года – июль 1920
года) велись преследования, направленные
против сил грузинской ориентации. В необы-

чайно сложной обстановке удалось Ме-
мед-бегу Абашидзе сплотить силы
грузинской ориентации и создать в Ба-
туми в августе 1919 года съезд мусуль-
ман-грузин. 31 августа съезд принял
историческое решение. Грузинские му-
сульмане «перед Богом и страной»
заявляли: «Мы, коренные жители Ба-
тумской области, мусульмане по сво-
ему вероисповеданию, но своими
корнями, историей, языком, культу-
рой и обычаями являемся грузинами,
грузинскими мусульманами, и наш
край территориально и экономичес-
ки всегда представлял неотъемле-
мую часть родной Грузии». В поста-
новлении съезда отмечается: «Отныне
и навсегда Батуми и Батумская об-
ласть присоединяется к своей есте-
ственной Родине, Грузинской Респуб-
лике на правах широкой автономии».
В специальном послании, сделанном 11
сентября 1919 года и направленном к
делегации Земо Аджарии Ноэ Жорда-
ния подтверждает, что Аджария полу-
чит автономию в составе Грузии. Одна-
ко после выхода из Аджарии английс-
ких оккупационных войск (июль 1920
года) правительство Демократической
Республики Грузия уже не вспомнило о
своем обещании и передало управле-
ние Батуми и Батумской областью
Чрезвычайному Комиссариату (ко-
миссар Бения Чхиквишвили). Игнори-
рование постановления съезда мусуль-
ман-грузин повлекло в Аджарии боль-

шие недовольства. Одиннадцатая глава Кон-
ституции Грузии, принятой на Учредительном
собрании 21 апреля 1921 года, носит назва-
ние: «Автономное правление». Согласно
107-й статье этой Конституции автономное
правление в местных делах присваивается
неотъемлемым частям Грузии: Абхазии (Су-
хумская область), Мусульманской Грузии (Ба-
тумская область) и Саингило (Закатальская
область). Согласно 108-й статье Конституции

устройство автономного правления должно
было определяться отдельным законом.

В ночь с 11 на 12 февраля 1921 года нача-
лась агрессия Советской России против Де-
мократической Республики Грузия. 25 февра-
ля 11-ая Красная Армия Россия заняла Тби-
лиси. Учредительное собрание Демократи-
ческой Республики Грузия и правительство
перебрались в Батуми. Параллельно с русско-
грузинской войной в Москве проходили пере-
говоры между Советской Россией и Турцией,
завершившиеся 16 марта 1921 года подписа-
нием договора. Делегация Демократической
Республики Грузия не принимала участия в
московских переговорах. Несмотря на это, в
первом пункте соглашения, достигнутого меж-
ду Турцией и Россией в Москве 16 марта 1921
года относительно северо-восточной границы
Турции отмечается: «Северо-восточная гра-
ница Турции определяется: линией, кото-
рая, начинаясь у деревни Сарп, расположен-
ной на Черном море, проходит через гору
Хедисмта, линией водораздела горы Шав-
шет - горы Канны-даг, она следует затем по
северной административной границе Арда-
ганского и Карсского санджанов…» Это оз-
начало, что Россия в соответствии с Москов-
ским договором от 16 марта признавала часть
исторической территории Грузии за Турцией
без соглашения на то правительства Демок-
ратической Республики Грузия, которое до
вечера 17 марта 1921 года находилось в Бату-
ми, т.е. на собственной территории.

Русско-турецкий договор 16 марта 1921
года и другой своей стороной касается Грузии.
Так, во второй статье договора отмечается:
«Турция соглашается уступить Грузии сюзере-
нитет над портом и городом Батумом и тер-
риторией, лежащей к северу от границы, ука-
занной в статье первой нынешнего Договора,
и составлявшей часть Батумского округа, при
условии, что

1) Население местностей, указанных в на-
стоящей статье, будет пользоваться широкой
местной автономией в административном от-
ношении, обеспечивающей каждой общине ее
культурные и религиозные права, и населе-
ние будет иметь возможность установить зе-
мельный закон, соответствующий его поже-
ланиям.

2) Турции будет обеспечен свободный тран-
зит всяких товаров, отправляемых в Турцию
или из нее, через Батумский порт, беспош-
линно, без учинения каких-либо задержек и
без обложения их какими бы то ни было сбо-
рами, с предоставлением Турции права
пользоваться Батумским портом без взима-
ния за то специальных сборов».

Русско-турецкий договор 16 марта 1921
года коснулся также Азербайджана. В третьей
статье договора отмечается: «Нахичеванская
область … образует автономную территорию
под протекторатом Азербайджана, при усло-
вии, что Азербайджан не уступит сего протек-
тората третьему государству».

Ратификация Московского договора 16
марта 1921 года была осуществлена Советс-
кой Россией 20 июля 1921 года, а Турцией – 31
июля 1921 года. Обмен ратификационными
грамотами был произведен 22 сентября 1921
года в городе Карсе.

К марту 1921 года территории Грузии, Азер-
байджана и Армении были оккупированы Рос-
сией, хотя формально все три страны пред-
ставляли независимые суверенные государ-
ства. К этому времени еще не было образова-
но ни Закавказской Федерации, ни Советско-
го Союза, однако существовал план создания
новой Советской империи. Тогда еще не было
ясно, в какой форме войдут в новую Советс-
кую империю Грузия, Азербайджан и Арме-
ния. В такой обстановке Россия решила укре-
пить позиции на Южном Кавказе и отрегули-
ровать все вопросы касательно этого региона
со своим главным конкурентом – Турцией. 23
сентября 1921 года в городе Карсе начались
переговоры между Грузией, Азербайджаном
и Арменией. На Карсской конференции в ка-
честве полноправной стороны принимала уча-
стие Советская Россия. Соглашение, достиг-
нутое в Карсе 13 октября 1921 года в офици-
альных русских изданиях озаглавлено следу-
ющим образом: «Договор о дружбе между
Армянской ССР, Азербайджанской ССР и
Грузинской ССР, с одной стороны, и Турци-
ей – с другой, заключенный при участии
РСФСР в Карсе». В преамбуле договора от-
мечается, что Армения, Азербайджан и Гру-
зия «решили приступить к переговорам
при участии Российской Социалистичес-
кой Федеративной Советской Республики».
С грузинской стороны Карсский договор под-
писали Народный комиссар по военным и
морским делам Шалва Элиава, Народный ко-
миссар по иностранным делам и финансам
Александр Сванидзе, а со стороны Советской
России – Яков Ганецкий (Фюрстенберг), кото-
рый являлся в то время членом коллегии На-
родного комиссариата по иностранным де-
лам.

Первая статья Карсского договора объявля-
ла недействительными все те договоры, кото-
рые касались Закавказья (Южного Кавказа).
Это не относилось к русско-турецкому догово-
ру от 16 марта 1921 года. Во второй статье от-
мечалось, что Грузия, Азербайджан и Армения
не должны признавать ни одного договора, ко-
торый касался бы Турции, но который не был
признан правительством Турции и Великим
Национальным Собранием Турции. Турция со
своей стороны обязалась не признавать ни
одного международного акта, если его не при-
знавали Грузия, Азербайджан и Армения.

Четвертая статья Карсского договора уста-
навливала северо-восточные границы Турции.
В договоре, в частности, отмечается, что эта
граница «начинается у деревни Сарп, распо-
ложенной на Черном море, проходит через
гору Хедис-мта, линию водораздела горы
Шавшет – гору Канны-даг; она следует затем
по старым северным административным гра-
ницам Ардаганского и Карсского санджанов…»

Шестая статья Карсского договора каса-
лась Аджарии. Эта статья, в частности, была
сформирована следующим образом: «Турция
соглашается уступить Грузии сюзеренитет над
городом и портом Батуми и территорией, ле-
жащей к северу от границы, указанной в ст.4
настоящего Договора и составляющей часть
Батумского округа, при условии, что:

1) Население местностей, указанных в на-
стоящей статье, будет пользоваться широкой
местной автономией в административном от-
ношении, обеспечивающей каждой общине ее
культурные и религиозные права, и населе-
ние будет иметь возможность установить в
указанных местностях земельный закон, со-
ответствующий его пожеланиям;

2) Турции будет обеспечен свободный тран-
зит всяких товаров, отправляемых в Турцию
или из нее через Батумский порт, беспошлин-
но, без учинения каких-либо задержек и без
обложения их каким бы то ни было сбором, с
предоставлением Турции права пользоваться
Батумским портом без взимания за то спе-
циальных сборов.

Для проведения в жизнь этой статьи будет
немедленно после подписания настоящего До-
говора образована Комиссия из представи-
телей заинтересованных сторон».

В седьмой статье договора отмечается, что
стороны согласились «облегчить жителям по-
граничной зоны переход границы, при усло-
вии соблюдения таможенных, полицейский и
санитарных правил, которые будут установле-
ны по этому поводу Смешанной Комиссией».

Нетрудно заметить, что в Карсском догово-
ре почти без изменений повторяются первая
и вторая статьи Московского русско-турецко-
го договора 16 марта 1921 года. Без измене-
ний повторяется в Карсском договоре и тре-
тья статья Московского договора относитель-
но Нахичеванской автономной территории. В
пятой статье Карсского договора отмечалось,
что Нахичеванская область представляет «ав-
тономную территорию под покровительством
Азербайджана».

Из двадцати статей Карсского договора
шесть были действительны с момента подпи-
сания (13 октября 1921 года). Среди них была
шестая статья, относящаяся к Аджарии. Что
же касается остальных статей договора, они
стали действительны только после ратифи-
кации. Двадцатая статья обязывала стороны,
подписавшие договор, в возможно короткие
сроки обменяться ратификационными гра-
мотами.

Обмен ратификационными грамотами
Карсского договора состоялся 11 сентября
1922 года в Ереване.

30 июля 1992 года в Тбилиси был подписан
грузино-турецкий договор. С грузинской сто-
роны этот договор подписал Председатель Го-
сударственного Совета Э.Шеварднадзе, с ту-
рецкой стороны – премьер-министр С.Деми-
рель. В преамбуле договора отмечается, что
стороны будут соблюдать договор, подписан-
ный 13 октября 1921 года в Карсе.

Вахтанг ГУРУЛИ
Доктор исторических наук, профессор

Тбилисского государственного
университета

им. Ив.Джавахишвили

В центре Багдада
взорван отель

Мощный взрыв
вчера вечером раз-
рушил в центре Баг-
дада в районе Кар-
рада стоящий на
площади Фирдаус
отель и прилегаю-
щие к нему пост-
ройки, сообщает

Reuters. Причина взрыва пока не установ-
лена. На проезжей части у входа в отель
от взрыва образовалась воронка диамет-
ром около 6 метров и глубиной три мет-
ра. По предварительным данным, взор-
ван был начиненный взрывчаткой автомо-
биль.

По информации присутствовавшего
на месте взрыва журналиста Люка Бей-
кера, погибли несколько человек. Их тела
извлечены из-под развалин отеля. Спаса-
тели, работающие там, сообщают, что под
горящими обломками здания оказались
погребены множество людей.

В Mount Lebanon Hotel живут преиму-
щественно жители арабских стран. Как
сообщается, в момент взрыва в отеле мог
находиться журналист, работающий на
арабский спутниковый телеканал Al
Jazeera.

Итальянцы готовятся к
терактам «Аль-Каеды»
Итальянские

спецслужбы счита-
ют, что «Аль-Каеда»
может устроить те-
ракты в Италии. Об
этом говорится в
статье итальянской
газеты La Repubblica.

Аналитики спецслужб полагают, что
теракты могут произойти уже 20 марта в
годовщину начала войны в Ираке, или во
время европейских выборов 12-13 июня.

Несмотря на отсутствие конкретных
данных о возможных терактах, правоох-
ранительные органы считают, что их
опасность весьма велика, причем, по
мнению специалистов, объектами атаки
террористов могут стать места массово-
го скопления людей.

Албанцы
отомстили  сербам

Как минимум
шесть человек по-
гибли и еще более
200 получили ра-
нения во время
сто лкно вений
между сербами и
этническими ал-
банцами в косовс-

ком городе Митровица, передает
Associated Press. Некоторые из пострадав-
ших находятся в тяжелом состоянии.

Стычки начались после того, как в реке
были найдены тела двух пропавших ал-
банских детей.

Трупы обнаружились спустя несколь-
ко часов после того, как появилась ин-
формация о том, что мальчиков загнали
в воду местные сербы. Еще один ребенок
до сих пор не найден.

По информации агентства Reuters, в
толпу собравшихся была брошена ручная
граната. Кроме того, сербы и албанцы об-
менялись автоматными очередями.

Чтобы разделить группы людей и не
подпускать их друг к другу, полиция и ми-
ротворцы, действовавшие согласно ман-
дату ООН, использовали слезоточивый
газ и резиновые пули.

Предполагаемый
«снайпер из Огайо»

арестован в Лас-Вегасе
Утром в среду в лас-ве-

гасском мотеле был арес-
тован 28-летний Чарльз
Маккой-младший, которо-
го полиция считает ответ-
ственным за два десятка
случаев обстрела автомо-
билистов в штате Огайо.
Как сообщает Associated Press, при задер-
жании подозреваемый не оказал никако-
го сопротивления. Он будет передан со-
трудникам ФБР.

По данным CNN, следствие уже уста-
новило причастность Маккоя к преступ-
лениям, произведя баллистическую экс-
пертизу оружия, которое было передано
его отцом. Местное издание Columbus
Dispatch утверждает, что из этого оружия
было выпущено при обстрелах не менее
девяти пуль.

Кроме того, представители полиции
штата Огайо заявили, что Маккой стра-
дает психическими расстройствами со
склонностью к самоубийству и к совер-
шению насильственных действий в отно-
шении других людей.

В штате Невада
разбился самолет
с американскими

военными
В штате Нева-

да во вторник
разбился само-
лет американс-
ких ВВС
Beechcraft KA
1900, сообщает
AP.

Самолет упал в пустыне  примерно в
200 километрах к северо-западу от воен-
но-воздушной базы Нелис. Находившие-
ся на борту четыре военнослужащих и
гражданский пилот - погибли.





 

Вчера в здании «Российского инфор-
мационного центра» состоялась пресс-
конференция министра иностранных дел
России Сергея Лаврова.

Сергей Лавров заявил, что работа Ми-
нистерства иностранных дел будет про-
должаться в прежнем режиме.

Касаясь темы конфликта в Аджарии,
Лавров сообщил, что вчера по поручению
президента Путина состоялся телефон-
ный разговор между секретарем Совета
безопасности России Игорем Ивановым
и президентом Грузии Михаилом Саакаш-
вили, в ходе которого Игорь Иванов под-

«У НАС ЕСТЬ НАДЕЖДА НА КОНСТРУКТИВНУЮ РАЗВЯЗКУ
КОНФЛИКТА МЕЖДУ ТБИЛИСИ И БАТУМИ»

твердил позицию России об уважении
территориальной целостности и сувере-
нитета Грузии. Он сказал, что проблемы
Грузии должны решаться политическим
путем, с помощью конструктивного диа-
лога. Президент Саакашвили отметил
важную роль России, которую она может
сыграть в условиях возникшего противо-
стояния между Тбилиси и Батуми.

В связи с поездкой мэра Москвы в Ба-
туми, в рамках межрегионального сотруд-
ничества, Игорь Иванов отметил, что уси-
лия Лужкова для восстановления диалога
между центром и регионом одобрены рос-

сийским руководством. Также он попро-
сил Михаила Саакашвили принять Лужко-
ва в Тбилиси, на что Саакашвили выра-
зил свое согласие.

- Юрий Лужков, вероятнее всего, бу-
дет представителем России на перего-
ворах между Батуми и Тбилиси. На этом
фоне странным представляется его выс-
казывание, что они с Абашидзе «бра-
тья», как можно в таком случае рассчи-
тывать на равно дружеские отношения
с Тбилиси?  

- В современном русском языке слово
«брат» имеет множество значений, это от-

нюдь не исключает, что кто-то другой для
Юрия Лужкова тоже не «брат». Учитывая,
что Михаил Саакашвили дал согласие на
встречу с Лужковым, есть основания на-
деяться на конструктивную развязку это-
го конфликта. Мы лишь хотим, чтобы бе-
зопасность России обеспечивалась на
всех ее рубежах...

Вчера состоялась встреча Сергея Лав-
рова с секретарем Совета Национальной
безопасности Грузии Вано Мерабишвили.
Лавров, еще на пресс-конференции выра-
зил готовность обсудить все интересую-
щие Мерабишвили вопросы.

Ситуация вокруг конфликта между властя-
ми Грузии и руководством Аджарской авто-
номной республики вызывает большой инте-
рес не только в Грузии, но и в странах СНГ.

 Что вы думаете по поводу накалившейся
ситуации в Аджарии?

С таким вопросом обратился корреспон-
дент «СГ» к находящимся в Москве представи-
телям ряда стран СНГ.

КЫРГЫЗСТАН:
- Я считаю, что силовые методы решения

конфликта ни в коем случае нельзя использо-
вать. Трудно судить о ситуации в Аджарии,

находясь столь далеко от Грузии, но мне ка-
жется, что автономия имеет право на свои
собственные институты, вместе с тем, безус-
ловно, должна подчиняться центральному пра-
вительству

КАЗАХСТАН:
- Несомненно, надо решать возникшую про-

блему, но только дипломатическим путем.
Военные действия с любой стороны могут
привести лишь к новой трагедии.

Мне кажется, что есть серьезная угроза
того, что Аджария предпримет все шаги для
того, чтобы отделиться от Грузии. Тут очень

важна позиция России, вероятнее всего, она
будет нейтральной

МОЛДОВА:
- При упоминании об этом конфликте,

сразу возникает аналогия с Приднестровь-
ем. В обоих случаях конфликт не может
быть решен без политического участия
Москвы. И в Молдове и в Грузии есть рос-
сийское военное присутствие. И, несомнен-
но, оба конфликта надо решать мирными
способами. Позиция Саакашвили мне бо-
лее понятна, он, как любой нормальный
гражданин своей страны думает о ее тер-
риториальной целостности. Что касается
Абашидзе, то он обладает властью в Аджа-
рии и не хочет ее терять, ведь, кроме всего
прочего, у этой проблемы есть не только по-
литическая сторона, но и финансовая. Ба-
туми, вероятно, лакомый кусок страны, же-
лающих обладать которым хватает на лю-
бом уровне власти.

БЕЛАРУСЬ:
- Создается впечатление, что конфликт бук-

вально возник на пустом месте и стимулиру-
ется внешними факторами. И все это дела-
ется достаточно искусно. С другой стороны,
нельзя не учитывать и внутренние факторы.
Очень жаль, что руководство Аджарии не
идет на определенные компромиссы, а напро-
тив - начинает призывать к массовым беспо-
рядкам и просит содействия со стороны Рос-
сии.

АРМЕНИЯ:
- Я думаю, что, с одной стороны, аджарцев

можно понять, они тоже хотят большей свобо-
ды. С другой - ситуация не совсем понятна. Если
сравнивать с карабахским конфликтом, то там
вражда была всегда, а Аджария -  неотъемле-
мая часть Грузии. Я прекрасно понимаю пози-
цию Михаила Саакашвили, ситуация прямо-
таки абсурдная, когда президент не может сво-
бодно передвигаться по своей стране.

АЗЕРБАЙДЖАН:
- Мне эта проблема кажется не столько внутри-

политической, сколько геополитической. Южнокав-
казским республикам не решить подобные зада-
чи без участия России. И скорее всего это участие
уже есть. Если проанализировать то, каким спосо-
бом Михаил Саакашвили пришел к власти и кто
его поддерживает, то Аслан Абашидзе является
неким противовесом, скажем так, альтернативной
властью, от которой он вряд ли легко откажется.

РОССИЯ:
- Политика России в отношении этого кон-

фликта известна - невмешательство во внут-
ренние дела Грузии. Не знаю, насколько вер-
на информация о том, что президента Грузии
не впускают на территорию автономной рес-
публики Аджария, но если это действительно
так, то позицию Саакашвили, несомненно,
можно понять.

Гуга КАЗАРЯН
корр. «СГ». Москва

Евросоюз внимательно следит за разви-
тием ситуации в Грузии, вызванной проти-
востоянием между центром и Аджарской
автономной республикой. Поддерживая су-
веренитет и территориальную целостность
Грузии, Евросоюз призывает стороны от пос-

ПОСЛАНИЕ БРЮССЕЛЯ – ТОЛЬКО ДИАЛОГ

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ И РАЗВИТИЯ КУЛЬТУРЫ
ГРУЗИИ ГИЛЬДИЯ ХУДОЖНИКОВ ГРУЗИИ

Меморандум
Мы, нижеподписавшиеся, заявляем, что имеем честь быть гражданами Грузии и

желаем жить в единой, сильной, свободной, экономически процветающей и демокра-
тической стране.

Это свое желание мы уже зафиксировали однажды на президентских выборах  4
января 2004 года.

События, разворачивающиеся в последний период в Аджарии, создают прямую
угрозу единству и благосостоянию нашей родины, что само по себе вызывает у нас
возмущение.

Исходя из этого, мы обращаемся к президенту Грузии  с тем, чтобы было восстанов-
лено и обеспечено преобладание центральной власти в регионе, защищены  закон-
ность, демократия и права человека в Аджарии.

Мы заявляем о поддержке властей Грузии и считаем приоритетным в решении этих
проблем применение мирных и гуманных методов.

ледующей эскалации ситуации, что может
привести к ее обострению, а затем и к наси-
лию.

Об этом говорится в специальном заявле-
нии Евросоюза, которое сделано от имени
страны – председателя –Ирландии в связи с

событиями, связанными с
Аджарской автономной рес-
публикой.

С текстом этого заявления
познакомил  журналистов на
пресс-конференции, прове-
денной вчера в Представи-
тельстве Евросоюза в Грузии
Хайки Тальвитие, специаль-
ный представитель Евросою-
за в странах Южного Кавказа.
Он прибыл 16 марта в Грузию.

Состоялась встреча Хайки
Тальвитие с президентом
Грузии Михаилом Саакашви-
ли. Он имел беседу с руко-
водством Представитель-
ства Аджарии в Тбилиси.-
Хайки Тальвитие побывал
также в Поти, где встретил-
ся с премьер-министром
Зурабом Жвания, предста-
вителями движения «Чвени
Ачара».

Хеайки Тальвитие обратил
внимание журналистов на ту
часть заявления, в которой
говорится, что Евросоюз
приветствует и высоко оце-
нивает визит в Батуми пред-
седателя Парламента Гру-
зии Нино Бурджанадзе. Он
заложил основу визита в Ба-
туми президента Грузии Ми-

хаила Саакашвили, что может послужить про-
ведению парламентских выборов как в Ад-
жарии, так и в целом в Грузии в свободных,
прозрачных , справедливых условиях. Евро-
союз призывает руководство Грузии  и Ад-
жарской автономии возобновить диалог на

высшем уровне для того, чтобы найти выход
для мирного разрешения сложившейся си-
туации и отыскать решение приемлемое для
всех, в целом для Грузинского государства.

По словам Хайки Тальвитие, Евросоюз го-
тов внести свой вклад в урегулирование сло-
жившейся ситуации вместе с другими меж-
дународными организациями и основными
политическими игроками региона. Цель его
визита в Грузию – донести именно это посла-
ние Брюсселя до обеих сторон.

Хайки Тальвитие заявил, что цель Евросо-
юза оказать поддержку демократическим
преобразованиям центрального руководства
Грузии. Естественно , что Аджарская авто-
номная республика должна быть вовлечена
мирным путем в эти процессы. Поэтому в за-
явлении особо подчеркивается роль и зна-
чение диалога.

Касаясь предстоящих парламентских вы-
боров, Хайки Тальвитие сказал,что они дают
возможность политическим партиям зафик-
сировать свои позиции и программы. Это
может гарантировать диалог между центром
и автономией.

По его словам, после встречи с президен-
том Грузии он убедился, что Михаил Саакаш-
вили готов вести диалог. Существует надеж-
да, что он принесет свои результаты. Только
необходимо понимать, что диалог должен быть
ориентирован на разрешение существующих
проблем. Естественно,что именно такой под-
ход приветствуется мировым сообществом.

Тот факт , что обе стороны ясно проявляют
стремление наладить взаимный диалог, ука-
зывает на их готовность к компромиссам, ска-
зал Хайки Тальвитие. Однако решение про-
блем будет «крайне трудным».

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Длительные санкции в отношении Аджа-
рии могут вызвать серьезный экономичес-
кий кризис в стране. Об этом заявил ми-
нистр экономики Грузии Ираклий Рехвиаш-
вили в городе Поти 17 марта, где проходило
заседание правительства страны. Об этом
сообщает РИА «Новости».

«Введенные экономические санкции в от-
ношении Аджарии наносят ущерб не только
местному бюджету, но грозят кризисом всей
Грузии», - сказал министр. По его словам, уже
наметилась тенденция изменения маршру-
та грузовых перевозок в пользу соседних го-
сударств.

«Если действие санкций продлится боль-
ше месяца, то это будет серьезным ударом
для слабой экономики Грузии. Закрытие пор-
та Батуми для международных судов, откуда
происходит доставка на мировой рынок ка-
захстанской нефти, и закрытие КПП «Сарпи»
для международных грузов чревато много-
миллионными потерями и подрывом дове-
рия наших партнеров», - сказал Рехвиашви-
ли.

Только в результате закрытия КПП «Сарпи»,
расположенного на границе с Турцией, Грузия
ежедневно теряет 200 тысяч долларов, сооб-
щили РИА «Новости» источники в Минэконо-
мики.

В центре Бату-
ми в среду у зда-
ния Батумского
университета со-
бралось около 500
студентов, требу-
ющих отставки
главы Аджарии
Аслана Абашид-
зе. По сообще-
нию грузинской
телекомпании
«Рустави-2», сре-
ди участников ак-
ции - учащиеся
ряда батумских
вузов.

По сообщению
«Рустави-2», пред-
ставители аджар-
ской полиции не
пропускают к ме-
сту проведения
акции журналистов и съемочные группы гру-
зинских телеканалов. У нескольких операто-
ров были изъяты кассеты с отснятым видео-
материалом.

У здания Батумского университета четвер-

ДЛИТЕЛЬНЫЕ САНКЦИИ ПРОТИВ
АДЖАРИИ МОГУТ ВЫЗВАТЬ СЕРЬЕЗНЫЙ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС В ГРУЗИИ
Кроме того, под угрозой оказалось учас-

тие Грузии в качестве ключевого государства
в Транс-Евразийском транспортном коридо-
ре ТRАСЕCА.

«За последние дни перевозчики грузов из-
менили маршруты в пользу Ирана. Если так
будет продолжаться, Грузия может потерять
не только солидный доход, но и имидж тран-
зитного государства, через которое проходят
гуманитарные перевозки для Афганистана»,
- сказал источник в Минэкономики.

Между тем, как передают грузинские СМИ
из Аджарии, в автономии существенно по-
высились цены на продукты питания, и чув-
ствуется дефицит наличных денег.

В настоящее время в Поти проходит засе-
дание Кабинета министров, на котором рас-
сматриваются вопросы перечисления зарп-
лат и пенсий для жителей Аджарии, а также
проблематика, связанная с дефицитом про-
дуктов питания после введения экономичес-
ких санкций в отношении автономии.

«Мы не готовились к такому кризису в Ад-
жарии и не готовились к санкциям. Мы гото-
вились к диалогу с руководством Аджарии,
но поневоле оказались вовлеченными в тя-
желый экономический кризис», - сказал на
заседании правительства в городе Поти пре-
мьер-министр Зураб Жвания.

В БАТУМИ ПРОХОДИТ
АКЦИЯ ПРОТЕСТА С ТРЕБОВАНИЕМ
ОБ ОТСТАВКЕ АСЛАНА АБАШИДЗЕ

тый день продолжается голодовка с требова-
нием мирного решения кризиса в отношени-
ях между Тбилиси и Батуми, в которой прини-
мают участие 10 студентов этого вуза.

ИА «Новости-Грузия»

Командующий группой
российских войск

в Закавказье
отправился в Батуми

Командующий группой российских
войск в Закавказье (ГРВЗ) генерал-майор
Александр Студеникин отправился с ин-
спекционной поездкой в Батуми.

«В последние дни в адрес командова-
ния 102-й российской военной базы в Ба-
туми звучат обвинения по поводу несан-
кционированного Тбилиси перемещения
российской военной техники в пределах
автономии», - сказал РИА «Новости»
пресс-атташе Посольства России в Грузии
Евгений Иванов.

По его словам, командующий ГРВЗ лич-
но проконтролирует ситуацию на терри-
тории российской базы в Аджарии.

Вчера в телефонной беседе с послом
России в Грузии Владимиром Чхиквишви-
ли премьер-министр Зураб Жвания на-
звал недопустимым вовлечение россий-
ской военной базы в существующие меж-
ду Тбилиси и Батуми сложные отношения.

Контрольно-пропускной
пункт «Вале»

не всех устраивает
 Многие грузоперевозчики отказывают-

ся въезжать в Грузию через контрольно-
пропускной пункт «Вале». Об этом РИА
«Новости» сообщили в Таможенном де-
партаменте Министерства финансов Гру-
зии.

«Плохое состояние автомобильных до-
рог на участке Самцхе-Джавахети вызы-
вает недовольство грузоперевозчиков.
Многие из них отказываются от предло-
женных услуг таможенников в пункте
пропуска «Вале» и возвращаются обрат-
но в Турцию», - сказал представитель
министерства.

При этом он отметил, что после введе-
ния экономических санкций в отношении
Аджарии и закрытия КПП «Сарпи» на гра-
нице с Турцией все перевозки осуществ-
ляются через КПП «Вале».

«Контрольно-пропускной пункт
«Вале» работает в 14-часовом режиме, и
в случае надобности сотрудники тамож-
ни готовы увеличить режим работы пун-
кта пропуска на два часа», - сказал пред-
ставитель Таможенного департамента.

Жители Аджарской
автономии смогут
получить пенсии

и зарплаты в  Поти
Об этом сообщил вчера президент На-

ционального банка Грузии Ираклий Мана-
гадзе.

«Жители Аджарской автономии могут
получить пенсии и зарплаты в филиале
Нацбанка в Поти. Мы предпринимаем все
усилия для максимального содействия
населению автономии в условиях эконо-
мических санкций в отношении Аджа-
рии», - сказал Манагадзе.

По его словам, решение о переводе на-
личной грузинской национальной валю-
ты лари для жителей Аджарии в филиал
Нацбанка в Поти было принято вчера по
итогам заседания правительства страны.

Генерал оказался
частным лицом

Юрий Неткачев, обвиняемый Генпроку-
ратурой Грузии в подготовке вооружен-
ных формирований в Аджарии, ни в од-
ном из российских государственных уч-
реждений не числится. Об этом по теле-
фону РИА «Новости» сообщили в Россий-
ском посольстве в Тбилиси.

По словам сотрудника диппредстави-
тельства, Неткачев не входил в контакт с
российскими военными в Грузии или с По-
сольством РФ в Тбилиси.

Сотрудник посольства сказал, что Не-
ткачев был уволен в запас около десяти
лет назад и сейчас он является частным
лицом.

По словам министра внутренних дел
Грузии Георгия Барамидзе, генерал Нетка-
чев прибыл в Аджарию по приглашению
Аслана Абашидзе.

«Мы знаем, что генерал Неткачев занят
подготовкой незаконных вооруженных
формирований на территории Аджарии.
Закупается военная техника, от легкого
стрелкового оружия до бронетехники и
бронированных машин», - заявил журна-
листам глава МВД Грузии.

Президент Грузии Михаил Саакашви-
ли, выступая в воскресенье вечером по
телевидению, заявил, что генерал Нетка-
чев «прибыл в Аджарию по вызову Аба-
шидзе для дестабилизации ситуации».

Свет для Бакуриани
«Объединенная дистрибьюторская энер-

гокомпания Грузии» (UDC) готова начать по-
ставки электроэнергии, импортируемой из
Армении, высокогорному курорту Бакуриа-
ни. Об этом «Новости-Грузия» сообщили в
«Объединенной дистрибьюторской энерго-
компании Грузии», управление которой осу-
ществляет американская компания «PA
Consulting».

Поставки стали возможны после проведе-
ния ООО «Государственная электросистема
Грузии» на средства UDC восстановительных
работ на трансформаторной подстанции в Ба-
куриани, благодаря чему возможно получе-
ние электроэнергии от ЛЭП «Ашоцк-Ниноц-
минда».

Поставки в Бакуриани начнут осуществ-
ляться после проверки оптового счетчика
и установления точного учета потребляемой
электроэнергии. Эти мероприятия должны
провести Оптовый рынок электроэнергии
и «Государственная электросистема Гру-
зии». Также UDC должны быть представле-
ны гарантии по полной оплате электроэнер-
гии.
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Американский ученый
Чарльз Герба из Аризонско-
го университета утвержда-
ет, что обычные офисные
принадлежности, наподо-
бие телефонных аппаратов,
компьютерных клавиатур и
мышей, могут представ-
лять серьезную угрозу для
здоровья сотрудников.

По результатам исследо-
вания, проведенного Гербой,
некоторые настольные ком-
пьютеры в сотни раз грязнее
общественных туалетов. К
примеру, несколько недель
не чищеная мышь может со-
держать до 1676 бактерий на
квадратный дюйм, тогда как
на одном квадратном дюйме
поверхности клавиатуры
«уживаются» примерно 3300
микробов. Самым же «гряз-
ным» местом в офисе явля-
ется телефон. Постоянные
звонки, совершаемые ра-
ботниками, посетителями и
клиентами приводят к тому,
что в области кнопок набора
номеров скапливаются до
25127 бактерий на квадрат-

Рабочий стол — самое грязное место в офисе
ный дюйм. Таким образом,
каждый дюйм среднестати-
стического офиса содержит
почти 21 тысячу микробов.
Для сравнения, уборные
комнаты тех же офисов при-
мерно в 400 раз чище и со-
держат до 50 бактерий на
дюйм.

Ученый особо подчерки-
вает, что микроорганизмы,
переносящие вирусные за-
болевания, такие как, напри-
мер, грипп, способны жить
на рабочих поверхностях в
течение трех суток. А остав-
ленные на столах следы
кофе, крошки пищи и немы-
тые кружки могут стать са-
мыми настоящими инкуба-
торами для развития ин-
фекции, сообщает ВВС.
Впрочем, решение пробле-
мы напрашивается само со-
бой: для уничтожения мик-
робов достаточно регулярно
проводить дезинфекцию.
Обычная протирка клавиа-
тур и телефонов спиртом
уменьшает число бактерий
на 99 процентов.

Группа учёных из универ-
ситета Калифорнии в коо-
перации с исследователя-
ми из ряда научных учреж-
дений США и Британии
разработала новый класс
искусственных материа-
лов, которые демонстриру-

ют сильный магнитный от-
клик на излучение терагер-
цевого диапазона.

Этот диапазон лежит
между инфракрасным и
микроволновым спектром
и вплоть до последних лет
был «terra incognita». Ведь
для обычных лазеров та-
кие частоты излучения
слишком низки, а для
микроволновых устройств
- слишком высоки.

Лишь в последние не-
сколько лет учёным удалось
получить терагерцевые ис-
точники излучения.

Для этого пришлось
скомбинировать после-

Новые материалы позволят
видеть сквозь стены

Видение сквозь стены с помощью терагерцевых лу-
чей - не новость. Но до сих пор развитие этой техноло-
гии сдерживалось отсутствием материалов, способ-
ных работать с этими лучами так же, как линзы или зер-
кала взаимодействуют с лучами обычными. В природе
таких веществ нет.

дние достижения сразу в
нескольких областях: полу-
проводники, лазеры с
очень высокой частотой
следования сверхкоротких
(например, фемтосекунд-
ных) импульсов, ускорите-
ли частиц и так далее.

Выяснилось, что тера-
герцевые лучи сочетают
высокую проникающую
способность, подобную
таковой у радиоизлуче-
ния, с удобством фокуси-
ровки, сходным со свето-
выми лучами.

Сразу обозначились
сферы применения новой
технологии: метеорология
и океанография, радары с
новыми свойствами, все-
погодная навигация, дис-
танционное обнаружение
оружия под одеждой, про-
верка качества деталей,
наконец - медицина, где
безопасные для организ-

ма терагерцевые волны
могут составить мощную
конкуренцию рентгену.

При этом изображение,
полученное в терагерцевых
лучах отличается высокой
контрастностью,
даже когда состав-
ные части просве-
чиваемого предме-
та имеют близкую
плотность.

Однако в регист-
рации этих волн дол-
го не было должного
прорыва. Слишком
дороги были новые
технологии, слиш-
ком сложно было
подбирать материа-
лы, хотя бы в слабой
мере реагирующие
на терагерцевое из-
лучение.

В 1996 году бри-
танский физик Джон
Пендри предположил, что
микроскопические детали
из металла определённой
формы могут иметь уни-
кальные ответы на электри-
ческие и магнитные поля.

С этой теории начались
работы, завершившиеся
созданием целого ряда
так называемых метама-
териалов.

Приставка «мета»
в данном случае под-
чёркивает, что эти
композитные мате-
риалы в целом обла-
дают электромагнит-
ными свойствами,
не присущими ни од-
ному из составных
элементов.

Материал, разра-
ботанный калифор-
нийскими исследо-
вателями, состоит
из кварцевой плас-
тины, на которую на-
несено множество шаблон-
ных медных элементов, на-
званных разрезными коль-
цевыми резонаторами.

Каждый из них состав-
лен из двух концентри-
ческих медных квадра-
тов. В свою очередь, все
квадраты имеют в своём
периметре микроскопи-
ческий разрыв.

При этом разрыв в боль-
шем квадрате находится на
противоположной стороне
по отношению к разрыву в
меньшем квадрате.

Ширина одного резона-
тора - примерно 50 микро-
нов, меньше, чем толщина
человеческого волоса.

Медные элементы, со-
ставляющие метаматери-
ал, походят на атомы в кри-
сталлической решётке. И в
то время, как медь сама по
себе не является магнит-

ной, геометрия резонато-
ра приводит к эффектив-
ному магнитному отклику,
так что всё соединение
может быть охарактеризо-
вано, как магнитное.

При этом оказалось, что
при расположении резона-
торов не на плоской, а на
сложной поверхности, похо-
жей, скажем, на соты, мож-

но получить материалы,
преломляющие терагерце-
вые лучи подобно линзам.

Тут уместно сделать не-
большое отступление и
вспомнить, как придумали
рентгеновские линзы.

Кажется, что эти лучи
пронзают любой материал
без заметного отклонения.
Разве можно тут говорить о
каком-то коэффициенте
преломления и, соответ-
ственно, об оптике?

Но рентген, как и любое
излучение, обладает свой-
ством внутреннего отраже-
ния от границы между воз-
духом и каким-нибудь плот-
ным материалом. Правда,

угол этого отражения чрез-
вычайно мал.

Иными словами, зеркало
может отразить рентген,
если луч падает на поверх-
ность почти горизонтально.

Осталось соединить тол-
стый пучок таких трубок в
единый блок - и готова рен-
тгеновская линза.

Теперь сходным образом
физики поступили и с тера-
герцевыми лучами.

Оказалось, что опреде-
лённые метаматериалы об-
ладают отрицательным ко-
эффициентом преломле-

ния. При падении под углом
лучи в таких пластинах от-
клоняются в другую сторо-
ну, нежели обычный свет в
обычных линзах.

То есть, новые материалы
ведут себя так же необычно,
как воздушная линза в тол-
ще воды по отношению к
линзе стеклянной в воздухе.

А это открывает занима-
тельные перспективы по ча-
сти построения всяких
«глаз», пронизывающих че-
моданы путешественников
в аэропортах, или кирпич-
ные стены, за которыми
прячутся террористы, удер-
живающие заложников.

Membrana

Немагнитные материалы, в определённой конфигурации,
обладают магнитными свойствами, в частности, они
могут откликаться на магнитную составляющую волн

Метаматериал с отрицательным индексом преломления

Изображение зуба в обычном свете
и в терагерцевых лучах разной частоты

Повышение безопасно-
сти операционной систе-
мы Windows, которое бу-
дет реализовано во вто-
ром сервис-паке, может
отрицательно сказаться
на совместимости этой
операционной системы с
некоторыми приложения-
ми. Microsoft намерена
серьезно пересмотреть
работу целого ряда компо-
нентов ОС, в частности,
сетевых служб, системы
управления памятью, бра-
узера и электронной по-
чты. О некоторых из зап-
ланированных изменений
можно узнать здесь.

В настоящее время
Microsoft проводит бета-
тестирование пакета об-
новлений и рекомендует
разработчикам про-
граммного обеспечения
использовать период те-
стирования для проверки

Второй сервис-пак для Windows XP
может оказаться несовместим

с рядом программ
совместимости своих про-
дуктов с обновленной опе-
рационной системой. Как
сообщил изданию PC World
менеджер Microsoft Тони
Гудхью, некторые из разра-
ботчиков могут удивиться,
поскольку сервис-пак ме-
няет некоторые настройки
по умолчанию. В результа-
те, кое-какие приложения
будут работать неверно.

Для облегчения жизни
разработчикам Microsoft
создала несколько онлайно-
вых учебных курсов, при-
званных упростить процесс
модернизации приложе-
ний. С крупными поставщи-
ками программ софтвер-
ный гигант ведет индивиду-
альные консультации. Тем не
менее, по словам Гудхью, в
большинстве случаев забо-
та о совместимости со вто-
рым сервис-паком ляжет на
плечи разработчиков про-

грамм. Особенно это каса-
ется мелких и средних
компаний, отдельных про-
граммистов и фирм, са-
мостоятельно создающих
ПО для нужд бизнеса.

И хотя после выхода
второго сервис-пака обя-
зательно найдутся несов-
местимые с ним прило-
жения, Гудхью не считает
это недоработкой со сто-
роны Microsoft. "Второй
сервис-пак нарушит ра-
боту некоторых приложе-
ний, потому что они уяз-
вимы. Безопасность
очень важна, и это про-
блема не только
Microsoft, но и всего со-
общества разработчи-
ков", - отметил Гудхью. По
мнению менеджера
Microsoft, решить про-
блему безопасности
можно только сообща.

Compulenta

На рынке роботов наблюдается интерес-
ная тенденция. Робособака Aibo в свое время
предназначалась, по сути, исключительно
для развлечения. Последующие модели от
Sony и других производителей тоже были все-
го лишь очень сложными игрушками. Однако
в последнее время многие компании стали
выпускать роботов, которые призваны обес-
печивать безопасность жилищ и выполнять
прочие важные функции.

В прошлом году Sanyo представила драко-
на-охранника Banryu, компания Mitsubishi - ро-
бота Wakamaru, а теперь новый "собакообраз-
ный" (относительно, конечно, так как он пере-
двигается не на лапах, а на колесиках) робот
собирается выпустить южнокорейская ком-
пания SK Telecom. Увы, в силу своих малых
роста и веса эта робособака не сможет поку-
сать непрошенных гостей. Ей придется огра-
ничиться сообщением хозяину или звонком
в полицию, после чего она продолжит неза-
метно следить за нарушителями.

Робот сможет выступать в роли не только
сторожа, но и няни-сиделки. К примеру, он
умеет читать (точнее, воспроизводить) книж-
ки детям. В ближайшее время разработчики
из SK Telecom и ее партнера, небольшой ком-
пании Mostitech, обещают также снабдить ус-
тройство функцией распознавания лиц.

Киберняня, читающая книги детям

Компании Cinergy Broadband и Current
Communications Group начинают предос-
тавлять телекоммуникационные услуги по-
средством линий электропередачи. Жите-
ли штатов Огайо, Кентукки и Индиана по-
лучат широкополосный интернет-доступ и
VoIP-телефонию по силовым проводам.

Технология BPL (broadband over power
line), предлагаемая совместным предпри-
ятием указанных компаний, недавно про-
шла испытания в Цинциннати (штат Огайо),
где возможность нетрадиционного подклю-
чения получили более сотни физических
и несколько юридических лиц. Тестирова-
ние показало высокое качество предостав-
ления услуг и большой коммерческий по-
тенциал технологии.

Пользователи BPL отметили высокую
скорость передачи данных, свыше 3 Мбит/
с, при том что месячная абонентская пла-

В Америке разворачивается
«интернет из розетки»

та оказывается ниже существующих ши-
рокополосных решений. Стоимость и про-
стота подключения - ещё один довод в
пользу BPL, так как необходимые комму-
никации уже подведены, а установка обо-
рудования сводится к подключению адап-
тера к розетке электросети. Входящий и
исходящий каналы имеют одинаковую
пропускную способность, тогда как, напри-
мер, DSL- и спутниковые подключения
предполагают невысокую скорость трафи-
ка в сторону "от пользователя".

Операторам энергокоммуникаций но-
вая технология также предоставляет ши-
рокие возможности по контролю за обо-
рудованием, дистанционной диагностике
и управлению. Кроме этого, существен-
но облегчаются задачи тарификации
энергопотребления.

CNews

Австрийский психолог Илона Папусек
(Ilona Papousek) и её коллеги из университе-
та Граца (Uni Graz) пришли к выводу, что ле-
чение смехом - едва ли не лучшая терапия
для пациентов с заболеваниями сердца.

Тридцать пациентов были разделены на
две группы. Одна группа в течение 6 не-
дель принимала участие в регулярных
сессиях "Йоги Смеха", в то время как дру-
гая подвергалась обычному терапевти-
ческому воздействию.

Cмехом можно лечить
заболевания сердца

Выяснилось, что "смехотерапия" непло-
хо помогает людям, оправляющимся пос-
ле ударов - смех способствует снижению
кровяного давления.

Учёные полагают, что лечение смехом в
комбинации с физическими и дыхательны-
ми упражнениями может не только суще-
ственно ускорить поправку пациентов, под-
нимая им настроение и вызывая ощущение
счастья, но и помочь здоровым людям.

Membrana

Компания Konami разработала первую
игру для Sony Playstation 2, управляемую
голосом человека. В "LifeLine" голосовое "ко-
мандование" не опционально, как можно
было бы подумать - это единственный спо-
соб в неё играть.

Космическую станцию атаковали при-
шельцы. Почти всё разрушили, убили, кого
увидели. Главный герой игры заперт в ко-
мандной рубке перед кучей мониторов и
микрофоном.

А по захваченной станции бродит девуш-
ка, которой нужно помочь. Общаться с ней,
подсказывать, командовать, утешать в

Компьютерная игра, управляемая
исключительно голосом

сложные моменты, предупреждать об опас-
ности и прочее.

Игра способна распознавать около 5 ты-
сяч английских слов и 100 тысяч выраже-
ний ("иди", "беги", "открой дверь", "иди в ту
комнату" и тому подобных).

Так как главная героиня - слабого пола,
авторы специально предусмотрели её ре-
акции на некоторые "особые" команды иг-
роков, такие как "я тебя люблю" или "сни-
ми, пожалуйста, одежду".

Продажи "LifeLine" в Америке начнутся
через месяц.

Compulenta



 

 

Рубрику «СГ» ведет заведующий тера-
певтическим отделением Первой клини-
ческой больницы Государственного меди-
цинского университета, кандидат меди-
цинских наук Гоги САРИШВИЛИ.

Здоровье

- Сколько в среднем килокалорий в день
должен получать организм взрослого чело-
века и сколько ребенка?

-  В первую очередь, это зависит от того,
сколько энергии растрачивает организм че-
ловека. Физиологически для поддержания
жизнеобеспечения организма - гомеостаза
необходимо 2000-2400 килокалорий. Если
организм расстрачивает больше энергии, то
тогда количество килокалорий может дости-
гать 5000. Все строго индивидуально. Ребен-
ку, в соответствии с весом, нужно меньше
килокалорий, чем взрослому. Однако эта раз-
ница незначительна. Ребенок растет, и ему
зачастую необходимо то же количество ка-
лорий, что и для взрослого.

-  Вредно ли чрезмерное увлечение мине-
ральной водой?

- Очевидно, речь идет о том, насколько по-
лезны либо вредны соли, содержащиеся в
этой воде. Минеральная вода щелочного ха-
рактера нейтрализует кислотность желудка
и способствует уменьшению ее функцио-
нальной деятельности. Если же человек при-
нимает минеральную воду  в большом коли-
честве при пониженной кислотности, то это
может отрицательно сказаться на здоровье,
так как при этом снижается функция деятель-
ности желудка, пищеварение. Здесь необхо-
димо уточнить, какую минеральную воду и в
каком количестве можно употреблять. Что
же касается мнения, что «минералка» спо-
собствует отложению солей и  образованию
камней, то оно не соответствует действитель-
ности.

- Как часто можно посещать сауну, и при
каких болезнях это противопоказано?

- Сауна противопоказана при различных
заболеваниях, в особенности инфекционно-
го характера. При туберкулезе, гепатитах, при
всех, без исключения, хронических заболе-
ваниях, которые в сауне, как правило, обо-
стряются. При ишемии, гипертонии в некото-
рых случаях  можно утверждать, что резкие
перепады температуры вредны при невро-
зах. На начальном этапе сауна расслабляет и
вроде бы успокаивает, но на самом деле она
усугубляет это состояние. Увлечение сауной
допустимо только для очень здоровых лю-
дей, которые могут ее посещать не более
одного раза в неделю. Как правило, через
кожу теряется, нарушается и с большим тру-
дом восстанавливается не только водный
баланс, но и баланс электоролитов.

- Что может служить причиной тошноты
по утрам?

- Это состояние может быть вызвано бо-
лезнями желчного пузыря и желудка. Дру-
гие заболевания, при которых тошнота на-
блюдается конкретно по утрам, не могут вы-
зывать таких симптомов. В этих случаях на-
блюдается чрезмерная выработка желудоч-
ного сока. Необходимо провести обследова-
ние.

- Следствием каких процессов, происхо-
дящих в организме, является изжога? Как от
нее избавиться?

- Изжога - это явление, при котором в пи-
щевод попадает желудочный сок. Это состо-
яние не всегда связано с повышенной кис-
лотностью, но всегда свидетельстует о не-
достаточности кардии. Кардия – это место, где
заканчивается пищевод и начинается желу-
док. В нормальном состоянии оно закрыва-
ется и препятствует попаданию желудочно-
го сока в пищевод. Если по какой-то причине
там остается просвет, возникает состояние,
вызывающее изжогу. Это явление может
наблюдаться как при пониженной,  так и при
повышенной кислотности. Бороться с изжо-
гой теми препаратами, которые понижают
кислотность, не всегда оправдано. Надо ста-
раться не раздражать кардию, следить, что-
бы желудок не переполнялся. Для избавле-
ния от этого недуга надо точно располагать
информацией о достаточности кардии и оп-
ределить степень кислотности.

- Что служит причиной возникновения хра-
па, какой специалист занимается его лечением?

- Это не болезнь, а болезненное состоя-
ние. Если у человека при нарушении  вдоха и
выдоха наблюдается храп, в этом случае не-
обходимо пройти обследование у оторино-
ларинголога. Иногда это состояние может
быть вызвано анатомическим строением (при
этом допустимо хирургическое вмешатель-
ство), иногда повреждением слизистой обо-
лочки. Нередко это следствие большого веса.
В этом случае надо избавиться от основной
причины, то есть снизить вес и уже потом
заняться вопросами дыхания.

- Сколько в среднем времени необходимо
для того, чтобы избавиться от хронического
простатита. Излечимо ли это заболевание?

- Насколько оправдана цель избавиться от
любого хронического заболевания? Точнее
было бы акцентировать внимание на том, что-
бы приостановить болезнь, не позволить ей
прогрессировать, стараться поддержать
функцию органа, в котором развивается хро-
ническое заболевание. Излечиться же от хро-
нического недуга не всегда возможно. По-
этому ставить целью избавиться от того или
иного заболевания независимо от степени его
развития не всегда правомерно. В этой борь-
бе, как больной, так и врач зачастую устают и
допускают серьезные ошибки.

- О чем могут свидетельствовать посто-
янно холодные конечности?

- Это говорит только об одном: по какой-то
причине нарушено кровообращение. Надо
точно определить вызывающие это состоя-
ние причины. Спазм это или  органические
болезни сосудов. В этом вопросе необходи-
мо компетентное мнение.

Вопрос врачу
Благотворительность

Грузинская компания «Coca-Cola Botlers
Georgia»  совместно с реабилитационным
центром «Ребёнок и окружающая среда»
провели благотворительную акцию для де-
тей - беспризорников, инвалидов и  из не-
благополучных семей.

Около 30 детей от шести до 15 лет побыва-
ли в гостях у «Coca-Cola Botlers Georgia », где
для них организовали экскурсию в цеха по
производству газированных напитков этой
компании. Дети ознакомились с технологией
производства, начиная от изготовления напит-
ков и заканчивая упаковкой всей продукции.
При этом они не просто осмотрели конвейер-
ное производство своих любимых «Coca-
Cola», «Fanta» или «Sprite», а сами выбирали
из потока бутылок тот напиток, который они
желали. По окончанию экскурсии, от имени
руководителей компании детишкам раздали
подарки – девочки получили мягкие игрушки,

БЕСПРИЗОРНЫХ ДЕТЕЙ СТАНЕТ МЕНЬШЕ
а мальчикам презентовали
игрушечную машину с рек-
ламного ролика «Coca-
Cola».

Но одной экскурсией по
цехам компании акция не
закончилась. На проспекте
Руставели в ресторане
«McDonalds`» детей ждал
праздничный ужин.

Рассказывает президент
организации «Ребёнок и ок-
ружающая среда» Нана
Иашвили:

- «Ребёнок и окружающая
среда» - это неправитель-
ственная организация. Су-
ществует она с 1995 года и
занята оказанием всесто-
ронней помощи социально
незащищенным детям. К
нашей целевой группе отно-

сятся дети улицы, дети риска и дети-инвали-
ды. Для них мы осуществляем проекты, свя-
занные с их психо-социальной реабилитаци-
ей, повышением культурно-образовательно-
го уровня. Словом, основной задачей являет-
ся интегрирование этих детей в нормальную
среду и оказание помощи их семьям.

У нас функционирует несколько реабили-
тационных центров. Один  расположен в Тби-
лиси, это дневной центр и ночлежка. Называ-
ется он «Бегуреби». Второй  находится на тер-
ритории Дезертирского рынка, это - дневной
центр «Цисарткела». Третий крупный центр
разместился в Западной Грузии, в Чиатура.
Есть у нас также реабилитационный центр для
детей-инвалидов, где им оказывается много-
сторонняя помощь.

Но  нас  очень беспокоит серьезная пробле-
ма, связанная с профессиональной ориента-
цией детей и их трудоустройством.  Детям,

находящимся на улице, мы хотим показать,
что существует другой мир, есть люди, кото-
рые трудятся, работают. Мы хотим убедить
их, что зарабатывать деньги честным трудом
лучше, чем теми путями, которые выбрали
они, возможно, не по своей воли.

С «Coca-Cola» у нас это первый совместный
проект. Мы попросили руководство дать раз-
решение на посещение завода. Наши воспи-

танники остались очень довольны. В самом
ресторане дети были уже несколько раз. Но
их приглашали другие организации, к кото-
рым мы обращались с просьбой. Так что, по-
добные мероприятия наш Центр проводит не
первый раз, а  с «Coca-Cola» только налади-
лись контакты. Поскольку Реабилитационный
центр - открытого типа, к нам  постоянно по-
ступают дети, которым тоже будет интересно
познакомиться с производством «Coca-Cola».
Мы надеемся на долгосрочное сотрудничество

нашего центра с компанией. Следующий этап,
может, выглядит и несколько нереальным, но
мы надеемся, что  мы нам удастся его осуще-
ствить -  договориться с компанией о трудоус-
тройстве ребят. Но это – дело будущего. Од-
нако нам следует позаботиться об их судьбе
уже сегодня. Детям, которые проходят у нас
реабилитацию, а она длится обычно несколь-
ко лет, впоследствии трудно найти работу.

Если мы не дадим им про-
фессию, специальность, то
весь наш труд может пойти
насмарку. То есть, пройдя
многолетний реабилитаци-
онный процесс, подростки
вновь могут оказаться на
улице. А если учесть,  что
девочкам и мальчикам уже
по шестнадцать- семнадцать
лет, то проблема с их трудо-
устройством уже не за гора-
ми. Социально незащищен-
ные семьи своим детям по-
мочь не могут, и даже в ка-
кой-то степени зависят от
них, поскольку наши подрос-
тки зарабатывали деньги по-
прошайничеством. Вся от-
ветственность за их будущее
ложится на нас. После реа-
билитации возвращать их

на эту дорогу, на путь криминала, будет боль-
шой ошибкой. Многих мы уже трудоустрои-
ли. Наши воспитанники работают инженера-
ми, парикмахерами и даже ювелирами. В га-
лерее «Шардена» проводится выставка-про-
дажа рисунков наших воспитанников. Если
нам удастся продать рисунки, то на эти сред-
ства мы в центре «Бегуреби» откроем неболь-
шой ювелирный цех.

 Александр ЧАНТУРИЯ

Человек и окружающий мир, архитектура
и ландшафт, искусство и прагматические
ценности нашего бытия … Эти понятия сегод-
ня нередко оказываются в конфликте друг с
другом. Причина проста: цивилизация насту-
пает, проявляет агрессию, разрушает. А хруп-
кий мир природы тщетно пытается противо-
стоять этой агрессии, защититься от зла.
Впрочем, разрушая, человек и сам становит-
ся жертвой собственной жестокости или не-
домыслия - разрушает свою душу.  Благо,  в
последнее время мы начинаем понимать, что
природой, тонким миром нашей души, духов-
ными ценностями  нельзя пренебрегать. Не-
минуема расплата…  В этом уверен  грузинс-
кий архитектор Шота Бостанашвили, творя-
щий красоту и поэзию в архитектурных фор-
мах.

 Недавно состоялась презентация его ново-
го проекта - Дворца поэзии, который был на-
гражден первой премией  как лучший проект
года  на конкурсе Международной ассоциации
союзов архитекторов. Его начали строить в
1999 году. В качестве заказчика выступил Тей-
мураз Карчава.

 Шота Бостанашвили представил свое  де-
тище общественности города в помещении
Грузинского географического общества.

Несколько слов о профессоре Шота Боста-
нашвили. Он лауреат Государственной премии
Грузии,  четырежды лауреат всесоюзных и
международных премий.  Из них наиболее
значимые - Гран-при - «Лучшее строение 1987
года» в масштабе Советского Союза, а также
первая премия по итогам конкурса - круиза
по Средиземному морю, который состоялся
под эгидой ЮНЕСКО на тему «Пространство
цивилизации XXI века». В проекте приняли
участие 400 архитекторов передовых стран
мира.

Шота Бостанашвили  родился в 1948 году.
В 1966-м окончил 71-ю среднюю школу, в 1972-
м - архитектурный факультет ГПИ.  Его дип-
ломный проект «Хевсурская деревня» получил
первую премию на всесоюзной выставке в
Москве. Работал в проектном институте «Груз-
госпроект». Прошел творческий путь от архи-
тектора до руководителя отдела в проектном
бюро архитектурного факультета Грузинского
технического университета - в местерской
Вахтанга Давитая (1970-1990). Ведет педаго-
гическую работу на архитектурном факуль-
тете этого вуза. Дипломные проекты его сту-
дентов были не раз отмечены международны-
ми премиями. В 1980-90 годы  был председа-
телем секции творчества молодежи Союза
архитекторов Грузии.  Начиная с 1990  - го Шота
Бостанашвили приступает к независимой
творческой практике. Он автор окола ста пуб-
ликаций и такого же количества проектов, зна-
чительная часть которых осуществлена.

Грузинский архитектор создал аудиторию
вольнослушателей, студию-мастерскую «По-
этика  архитектуры». Главная привлекатель-

ность этой эстетики - постижение метафизи-
ческой сути, возвращение мифа и поэзии в
наше прагматичное и компьютеризированное
время. «Поэтика архитектуры» завоевала
международное признание. В 1997 году состо-
ялась международная презентация «Поэтики»
в Софии, а ее  автора избрали профессором
Международной академии архитектуры.

 В 1999 году стал действительным членом
Международной академии  стран Востока.

  Его Дворец поэзии стал объектом живей-
шего обсуждения тбилисцев. На презентации
присутствовали министр строительства и
инфраструктуры Грузии Тамрико Сулухия,
председатель Союза писателей   нашей стра-
ны Маквала Гонашвили, председатель Союза
архитекторов  Давид Абуладзе, член Между-
народной академии архитектуры Вахтанг Да-
витая, руководитель Департамента охраны
памятников Грузии Каха Трапаидзе…

 А вот как представил свой проект автор -
Шота Бостанашвили:

- Начнем с места - это окраина старого
Тбилиси, Сололаки. Здесь встречаются горы
и город. Cклоны горы Мтацминда обволаки-
вают это укромное место, зеленую лагуну.
Дворец поэзии, «Артистические цветы» - это

форма диалога между природой и культур-
ным контекстом. Естественно, главной зада-
чей было достижение гармонии с ландшаф-
том. Нужно было найти ту пластику, которая
бы контрастировала с существующей заст-
ройкой и в тоже время вошла бы в резонанс
с географической средой.  Это художествен-
ное видение и обусловило так называемую
«расчлененную целостность». Три башни
«главного» вида здания, напомина-
ющие по форме ромашки, не явля-
ются результатом аналитического
размышления. Тут важно скорее
эмоционально-интуитивное нача-
ло, но такой подход помогает и в ус-
тановлении оценочного критерия.
Расчлененные бетонные «ромаш-
ки» сходятся в масштабах с суще-
ствующей застройкой и одновре-
менно являются детищем господ-
ствующей флоры. Так появились
«артистические цветы» и оттесни-
ли «бизнес-центр», который внача-
ле планировался. Непорочная при-
рода не смогла принять бизнес и
отозвалась другим словом - «по-
эзия». Дворец поэзии изменил за-
каз и намерения заказчика. Для
любителей метафизики можно
сказать: пластика дворца созвучна
с ландшафтом, но черпает силу и в
графической пластике грузинской
письменности. Все три башни -
«ромашки» напоминают букет, со-
бранный из отдельных цветов. Каж-
дый стержень представляет собой
своеобразный, новый архитектур-

ный ордер.  Все три ордера отмече-
ны собственными тремя капителя-
ми. Пластику, родившуюся из тра-
диции национального орнамента ле-
вой башни, отмечает капитель
«Овен», пластику классического ха-
рактера средней башни - капитель
«Тигр», а капитель левой башни - это
творец, человек… Дворец поэзии на-
ходится в том месте, которое можно
назвать вратами города, поэтому он как бы
является его символом. Для человека, кото-
рому не чужда  грузинская культура, понятна
система представленных метафор: Дворец
поэзии - это три тысячи лет духовной и госу-
дарственной истории в образах. Три фазы -
эпоха Золотого руна, «Витязя в тигровой шку-
ре» и наша современность.  То есть речь идет
о времени, развернутом в пространстве. Еще
один момент: вся композиция дворца состо-
ит из повторяющихся частей. Я вылепил сам
каждый оригинал в гипсе, а затем их размно-
жили мастера формовым методом и отлили
в бетон. Несмотря на то, что труд был тяже-
лым, я получил огромное наслаждение. На
мой взгляд, автор-архитектор должен расши-
рить наше представление о пространстве.

В ближайшей перспективе, судя по инфор-
мации, полученной в компании ТЭЛАСИ, бла-
гоприятные перемены не коснутся столичных
потребителей. Даже ограниченный лимит по-
ступления электроэнергии в соответствии с
новым сезонным  пользованием  поставщи-
ками не выдерживается. Вчера  днем, к слову
говоря, в столицу поступало лишь 260 мВт
электроэнергии при необходимом объеме
430.

Значительный дисбаланс в отношения вне-
сло прекращение поставки электроэнергии
из России по линии «Кавкасиони». Информа-
ция о том, когда будет восстановлена  эта жиз-
ненно важная энергетическая линия, пока в
компанию не поступала. Основными источни-
ками обеспечения столичных потребителей
электроэнергией по-прежнему остаются соб-
ственный 9-й  энергоблок  ТЭЛАСИ и  линия

Энергетика

ГРАФИК ОСТАЕТСЯ В СИЛЕ
«Алаверды», осуществляющая импорт из Ар-
мении.

Учитывая все это, пока что  не может быть и
речи о ненормированном обеспечении элек-
троэнергией тбилисцев. Приоритетные пра-
ва  на ее получение  предоставляются тем
объектам и пользователям, которые осуще-
ствляют  оплату потребленной электроэнер-
гии.

Текущий год для отечественной электро-
энергетики оказался весьма тяжелым, хотя, как
подсказывает минувшее десятилетие, не было
еще ни одного года, чтобы  дело не обходилось
без нормированного подхода к использованию
ресурсов, как в регионах, так и столице.

Предпринятые  новым   отраслевым   руко-
водством действия пока  не привели  к суще-
ственным результатам и переменам в отече-
ственной энергетике. Весь акцент перенесен

на еще не начатые восстановительные  рабо-
ты на ИнгуриГЭС, сроки  временной останов-
ки которой  в связи с неблагоприятными об-
стоятельствами постоянно  переносятся. Од-
нако и решение основных производственных
вопросов на этом объекте, судя по всему, не
сможет  стать началом нашего энергетичес-
кого благополучия, так как, по оценке экспер-
тов, для наведения относительного порядка в
энергосекторе требуются не 60 или 80 милли-
онов лари, а гораздо более солидная сумма.

Сложная политическая ситуация и узел
проблем, возникший  между центральной вла-
стью и  региональной – аджарской,  отодви-
нул сегодня отраслевые энергетические про-
блемы на задний план. Тем не менее, без про-
считанной долговременной и поэтапно осуще-
ствляемой энергетической программы не
обойтись.

Единственным  положительным приме-
ром в этой производственной сфере ста-
нет в текущем году, надо полагать, ввод в
действие Хадорской гидроэлектростан-
ции, возводимой на китайские инвести-
ции в Ахметском районе. Но и в этом слу-
чае имеется  ряд нерешенных   вопросов.
Один из них – определение уровня  энер-
гетического тарифа для китайской сторо-
ны, который   должен  быть принят в каче-
стве средства погашения инвестиционно-
го долга.

В остальном «вуаль»  ведомственной  заве-
сы нисколько не стала прозрачнее. По-прежне-
му темно в регионах, по-прежнему нормиро-
ванный режим потребления в соответствии с
графиком в столице.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ

Главное мое стремление - вернуть в архитек-
туру миф и поэзию, что предполагает приори-
тет гуманитарного сознания.  А это означает
возвращение к естественности и человечнос-
ти. Архитектура - это искусство, с помощью
которого можно выразить эмоцию и пробу-
дить ее в других людях. Сохранить детский
азарт игры, способность удивляться и восхи-
щаться. Удивляться тому, что вокруг тебя,

видеть окружающее словно впервые. Восхи-
щаться тем, что жизнь удивительна. Архитек-
тура начинается там, где кончается прагма-
тизм, где душе нужно больше пространства,
чем телу. «Ген» архитектуры иррационален…

Еще одно: Дворец архитектуры – это уни-
кальное произведение ландшафтной архитек-
туры. Это кощунство, если в существующий
ландшафт, рядом с этим очагом духовности,
будут «вписаны»  другие строения. Существу-
ют  архитектурные здания, которые не терпят
рядом с собой какие-то функциональные со-
оружения. Это также невозможно предста-
вить, как и возведение  зданий рядом с уни-
кальными историческими памятниками.

 Инна БЕЗИРГАНОВА
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В России проведут поросячьи бега
«Последний раз бега по-

росят устраивались во
время правления Николая
Второго. Тогда одна из до-
черей императора даже
проиграла 200 рублей», —
провел экскурс в историю
глава продюсерского цен-
тра «Князев» Сергей Кня-
зев.

На предстоящем шоу так-
же будет устроен тотализа-
тор, а все заработанные
деньги организаторы наме-
рены передать фонду «Ор-
дынцы», занимающемуся
реабилитацией детей, стра-
дающих заболеваниями
опорно-двигательной сис-
темы, информирует
delfi.ee.

Планируется, что бега
будут устраиваться два
раза в день 20 и 21 марта.
Каждый тур будет прохо-
дить в течение часа. По ито-
гам дерби состоится тор-

жественная церемония вру-
чения кубка чемпиона само-
му резвому поросенку. Кро-
ме того, ему достанется не-
сколько килограммов мор-
кови.

По словам организато-

ров, в настоящее время все
15 поросят-спортсменов го-
товятся к бегам на террито-
рии подсобного хозяйства
одной из воинских частей
Минобороны РФ, располо-
женной в Подмосковье.

Горячий сицилийский па-
рень, который «позаим-
ствовал» машину «скорой
помощи», чтобы побыстрее
доставить свою больную
мать в клинику, был обви-
нен в угоне автомобиля и
похищении человека.

43-летний фермер при-
вез свою больную мать в
небольшую местную боль-
ницу. Но после разговора с
врачами выяснилось, что ее
необходимо срочно доста-
вить в более крупную клини-
ку. Решив, что каждая мину-

та на счету, мужчина не стал
ждать водителя и сам прыг-
нул за руль машины «скорой
помощи» и повез больную в
ближайший большой город,
расположенный в 20 кило-
метрах. «Просто я очень вол-
новался за мою мать», -
объяснил свой поступок лю-
бящий сын.

Позже пожилая женщи-
на, чье состояние не извес-
тно, была отправлена верто-
летом в столицу Сицилии
Палермо – но уже без сына,
информирует rbc.ru.

Таблетки помогут соображать
даже на пьяную голову

Свершилось, вроде бы.
Препарат, над которым ло-
мали свои светлые головы
ученые под крышей советс-
кого КГБ, теперь свободно
продается в России. Отны-
не каждый может приобре-
сти таблетки от опьянения,
информирует utro.ru.

В Комитете госбезопас-
ности в свое время обрати-
ли внимание, что одно из
веществ, содержащихся в
природном янтаре, нейтра-
лизует воздействие алкого-
ля на организм. Крыски во
время опытов вполне нор-
мально переносили даже
смертельные дозы этилово-
го спирта. Во время экспе-
риментов ученые столкну-
лись с тем, что порошок из
природного янтаря помогал,
а вот синтетическая янтар-

ная кислота была бессиль-
на против «зеленого змия».
Выяснилось, что молекулы
янтарной кислоты могут
иметь различную про-
странственную структуру и,
соответственно, различные
свойства.

В результате ученые при-
шли к тому, чтобы синтези-
ровать кислоту уже с задан-

ными противоалкогольны-
ми свойствами. Дело оста-
валось за малым: в препа-
рат добавили фумаровую,
аскорбиновую и глютами-
новую кислоты, а также
сильные антиоксиданты.

Интересно, что таблетки
весьма популярны в Аме-
рике, где они проходят под
названием RU-21 (The KGB-
pill). Совершенно незаме-
нимая вещь на студенчес-
ких попойках и голливудс-
ких вечеринках! Напри-
мер, актер Лео Росси гово-
рит, что на вечеринках ста-
вит для своих гостей мис-
ку с RU-21. Однако в Шта-
тах продается только гото-
вый продукт; рецепт вол-
шебного препарата под
грифом «made in Russia»
держится в секрете.

Чем выше должность женщины,
тем больше она пьет

Каждая седьмая из вы-
сокопоставленных английс-
ких чиновниц имеет серь-
езные проблемы с алкого-
лем – к такому выводу при-
шли в Великобритании
после того, как опросили 8
тыс. госслужащих. При
этом выяснилось, что меж-
ду должностью англичанки
и потреблением алкоголя

существует прямая зависи-
мость: чем выше, тем
больше. Причем ответ-
ственные работницы пьют
больше своих подчинен-
ных-женщин и своих коллег-
мужчин, занимающих рав-
ноценные должности, сооб-
щает utro.ru.

Всего в Великобритании
на спиртное тратится более
47 млрд. евро ежегодно, и
англичанки вырвались на
первое место среди евро-
пейских женщин по количе-
ству потребления алкоголя
(«серебро» досталось люби-
тельницам красненького
француженкам). Причины
женского алкоголизма в Ве-
ликобритании психолог
Оливер Джеймс объясняет
подспудным стремлением
соотечественниц все боль-
ше походить на своих зао-
кеанских подруг – америка-
нок, «которые вечно недо-
вольны тем, что не имеют
того, чего хотят, и не могут
стать теми, кем хотели бы
быть». «Британки тянутся
за бутылкой, пытаясь обма-

нуть сами себя», – резюми-
рует д-р Джеймс.

Женский алкоголизм ста-
новится все более острой
проблемой и в России: если
в начале 90-х на 10 больных
алкоголизмом приходилась
одна  женщина, то теперь –
4-5. Специалисты объясня-
ют это тем, что в конце 1980-
х гг. в нашей стране были

разрушены традиционные
моральные, социальные и
экономические установки
общества. Женщины лиши-
лись возможности высту-
пать в привычной для себя
роли хранительниц семей-
ных традиций и переключи-
лись на зарабатывание де-
нег на равных с мужчинами
условиях, переняв при этом
мужской тип поведения. В
том числе и снятие стресса
с помощью алкоголя.

Так сформировалась но-
вая группа риска – не люм-
пены и не богема, а бизнес-
вумен. Они начинают «сни-
мать стресс» по вечерам,
чаще в одиночку, предпочи-
тая вино, пиво или коктей-
ли. Это быстро входит в
привычку. Для таких жен-
щин характерны «запои вы-
ходного дня»: все начинает-
ся в пятницу вечером и про-
должается в течение уик-
энда. А неудачи в личной
жизни, на которую у дело-
вых женщин не хватает вре-
мени, только усиливают
влечение к алкоголю.

МОЛОКО КАК СНОТВОРНОЕ
На одной из ферм Вели-

кобритании начали выпус-
кать особый вид молока.
Производители утвержда-
ют, что оно будет действо-
вать как снотворное, и при
этом – без побочных эф-
фектов.

Производители нового
вида молока, получившего
название «Молоко на ночь»,
взяли на вооружение недав-

нее открытие ученых. Ока-
зывается, коровы дают мо-
локо с более высоким со-
держанием мелатонина –
гормона, который регули-
рует циклы сна и бодрство-
вания – если их доить до
рассвета. Кроме того, для
получения «снотворной»
дозы мелатонина в молоке
коровы должны спать в пол-
ной темноте.

В человеческом орга-
низме мелатонин выделя-
ется шишковидной желе-
зой, которая реагирует на
свет и температуру. В
темноте и при понижении
температуры уровень ме-
латонина повышается, и
мы чувствуем сонли-
вость ,  информирует
rbc.ru.

Несмотря на оптимис-

тический настрой произ-
водителей снотворного
молока, эксперты предуп-
реждают, что страдаю-
щим хронической бессон-
ницей людям не стоит осо-
бо рассчитывать на быст-
рый эффект от его упот-
ребления. Ведь у бессон-
ницы может быть много
причин, в том числе пси-
хологические.

Почки не отвалятся, если их - четыре
Два брата из бос-

нийского местечка
Кусетине могут по-
хвастаться необыч-
ным талантом. Каж-
дый из них способен
выпить любое коли-
чество спиртного, не
имея при этом ника-
ких неприятных по-
следствий – ни опья-
нения, ни похмелья.
А все потому, что бра-
тья имеют по допол-
нительному комплек-
ту полноценно функ-
ционирующих почек.

69-летний Йо-
сиф Галик расска-
зывает, что врачи
обнаружили нео-
бычное строение
его организма, ког-
да он попал в авто-
мобильную ава-
рию. «Эта новость
меня очень удивила.
Но, по крайней
мере, это объясни-
ло, почему я спокой-
но продолжаю пить,
когда все мои дру-
зья уже под столом,
и то, что я никогда

не страдаю от похмелья».
Примечательно, что у его
брата Анте выявилась точно
такая же особенность. При-
чем, дополнительные почки
имеют нормальный размер
и функционируют абсолют-
но полноценно.

Йосиф утверждает, что
никогда не допускал возмож-
ности продать «лишние»
почки. Но если бы у кого-то
из родных или друзей появи-
лась потребность в донорс-
кой почке, он отдал бы ее
бесплатно, информирует
rbc.ru.

СЕКС-АБСУРДЫ МИРОВОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Внимание, туристы! Если вы приехали в какую-ни-
будь страну и не знаете местного законодательства в
сфере отношения полов, то рискуете заработать на свою
голову неприятности, причем порой немалые. Немец-
кая газета Bild опубликовала 12 самых абсурдных зако-
нов о сексе, существующих в мире.

Великобритания
Никаких случайных связей
Планируете немного пофлиртовать в пабе, а потом

закадрить ближайшую красотку? В Англии этого делать
не рекомендуется. Здесь тому, кто предложит незнако-
мой женщине заняться сексом, грозят штраф вплоть до
180 евро или три месяца тюрьмы.

США
Предохраняться сложно
Во многих штатах США презервативы подвергаются

настоящим гонениям. Законодатели, не обращая внима-
ния на опасность СПИДа и других венерических заболе-
ваний, всячески затрудняют приобретение населением
данных контрацептивов. Презервативы либо вообще зап-
рещено использовать (как в Коннектикуте), либо можно
продавать лишь «из-под прилавка» (как в Висконсине),
либо их запрещено рекламировать (как в Калифорнии).
Но самый странный закон существует в Луизиане: здесь
только женщинам запрещено покупать презервативы. За
нарушение грозит солидный денежный штраф.

Ирландия
Запрещен импорт презервативов
Если вы едите в Ирландию, то обязательно возьмите

с собой запас этих чудесных противозачаточных средств
- потому что купить их в самой Ирландии шансов мало.
В этой строгой католической стране пользоваться пре-
зервативами нельзя, а поэтому нельзя и продавать.
Ведь секс, по мнению властей, существует только для
продолжения рода.

Гавайи
Исправительно-трудовой лагерь
Вы встретили на экзотическом острове женщину своей

мечты и хотите заняться с нею любовью? Не делайте это-
го, если вам дороги родители девушки. Ведь если вашей
избраннице еще нет 18 лет, то ее родителей ждет наказа-
ние в виде трех лет исправительно-трудовых работ. За то,
что они воспитали свою дочь «легкомысленной».

Венгрия
Секс в темноте
В столице Венгрии Будапеште партнерам разрешено

любить друг друга только в темноте. Даже если вы «за-
нимаетесь этим» при свете в собственной квартире, это
все равно карается штрафом. Запрещено заниматься
любовью, в том числе и при свете свечей или камина.
Остается вопрос: кто это все контролирует?

Италия
Не забудьте плавки!
В Палермо только женщинам разрешено находиться на

пляже в полностью голом виде, в то время как мужчинам -
нет. Обоснование звучит примерно так: «Мужская анато-
мия может приобретать пошлый вид, даже непреднамерен-
но». Еще бы, когда вокруг столько обнаженных женщин...

Мучительный выбор
В итальянском городе Тропея существует закон, который

совершенно четко регулирует, кому можно находится на пля-
же в раздетом виде, а кому нет. В законе говорится: «Жен-
щинам, которые толсты, уродливы или некрасивы, запре-
щается появляться на пляже в раздетом виде». Данным пра-
вом пользуются лишь «молодые женщины, которые достой-
ны того, чтобы превозносить красоту женского тела». Оста-
ются только посочувствовать полицейским, которым при-
ходится применять данный закон на практике.

Швеция
Фотосекс
В Швеции, например, запрещено делать собствен-

ные фотографии в голом виде в полный рост в фотока-
бинках для срочного фото. Однако фотографировать
отдельно нижнюю и отдельно верхнюю часть тела в го-
лом виде не противоречит никаким запретам. Так что
если очень нужно, то можно сделать две фотографии, а
затем склеить их вместе.

Китай
Не смотрите на ноги!
Если вам, находясь в Китае, захочется поглазеть на

голых женщин - пожалуйста, смотрите сколько угодно.
Но упаси вас бог уставиться на голые ноги одетой жен-
щины. Это в Китае считается грубым оскорблением и
карается несколькими днями тюрьмы.

Израиль
Запрет на порно
Просмотр порноканала в номере израильской гости-

ницы может дорого вам обойтись. Всего лишь год назад
здесь был принят закон, запрещающий просмотр порно-
фильмов по кабельному или спутниковому телевидению.
Если вас поймают за этим занятием, могут отправить в
тюрьму на срок вплоть до трех лет.

Эстония
Секс и мат
В эстонской столице Таллине категорически запре-

щается играть в шахматы во время полового акта. Веро-
ятно, речь идет о какой-то странной национальной осо-
бенности, отмечает Bild.

NEWSRU.com

ЭХ, ПРОКАЧУ!

Вьетнамский фермер
Лен Ван Дань смог осуще-
ствить свою заветную меч-
ту - ему удалось переделать
старый советский трактор в
вертолет.

Для этого ему потребо-
вался старый двигатель от
трактора, 7 лет, помощь
двух друзей и вложения на
общую сумму в 30 тысяч
долларов. Некоторая часть
денег ушла на оплату интер-

нета, где фермер Ле Ван
Дань нашел все необходи-
мые инструкции.

Однако как только само-
пальный вертолет был го-
тов, чиновники от мини-
стерства обороны конфис-
ковали его, так как у Ле Вана
нет лицензии пилота.

Впрочем, фермер из
южного города Тай Нинь не
опускает рук. «Это мое хоб-
би, - объясняет Ле Ван, - Я
сделаю все, что только в
моих силах, пойду к пре-
мьер-министру, чтобы
только получить разреше-
ние».

Он также сообщил, что
пока вертолет летает не осо-
бенно хорошо. В ходе пяти
«вылетов» вертолет ото-
рвался от поверхности
Земли всего на полметра.
Впрочем, Ле Ван указывает,

что вертолет хорошо слуша-
ется рулей, «летит вперед и
назад, налево и направо».

Чиновник департамента
авиационной безопасности
Администрации гражданс-
кой авиации страны Ле Конг
Тинь говорит, что фермеру
придется очень постарать-
ся, чтобы получить лицен-
зию на полет. В этом случае
он станет первым вьетнам-
цем, которому было выдано
разрешение на постройку
летательных аппаратов. Ра-
нее лицензии получали
лишь крупные фирмы.

Ле Ван утверждает, что
за лицензию отдаст все, что
угодно - готов даже продать
свои 25 акров земли и дом.
«Если не я, то мои внуки сде-
лают это!» - утверждает
фермер, построивший
вертолет из трактора.

Немецкие психологи
провели исследования, ус-
танавливающие связь
между чертами характера
человека и его любимым
напитком. Так, они утверж-
дают, что поклонники пива
отличаются общительнос-
тью, но эгоистичны, осо-
бенно в интимных отноше-
ниях.

Приверженцы кофе нере-
шительны и недоверчивы.

Любители красного вина
умеют постоять за себя и
неуклонно идут к своей
цели.

Тот, кто предпочитает
минералку, по натуре оди-
ночка и его трудно завое-
вать.

Если человек любит колу
– скорее всего он легкомыс-
лен и склонен к кокетству.

А тот, кто предпочитает
натуральные соки, всегда
считает свое мнение абсо-
лютно верным.

km.ru

СКАЖИ МНЕ,
ЧТО ТЫ ПЬЕШЬ...

КАК СПИМ, ТАК  И ЖИВЕМ
Некоторые учёные счи-

тают, что человек, следуя
привычным поведенческим
мотивам, как правило, спит
в позе, выражающей его
личность. Выражаясь фигу-
рально – то, как мы спим,
говорит о том, как мы жи-
вём. Основная поза, кото-
рую принимает индивиду-
ум во сне, столь же показа-
тельна по отношению к его
образу жизни, как и все дру-

гие показатели, - утвержда-
ют медики. Они выделили 5
сонообразующих поз:

1) Поза «зародыш» напо-
минает положение эмбрио-
на в материнском чреве и
свойственна человеку, кото-
рый не осмеливается «раз-
вернуться», подставить
себя событиям жизни, не
позволяет себе раскрыть-
ся. Человек лежит на боку,
свернувшись калачиком,
ноги согнуты в коленях, ко-
лени подтянуты к подбород-
ку. Стрессы, неудачи этого
человека связаны с саморе-
ализацией.

2) Самую распростра-
ненную позу «полузароды-
ша» предпочитают люди

уравновешенные, надеж-
ные, без труда приспосаб-
ливающиеся к любым усло-
виям.

3) «Королевскую» позу на
спине с раскинутыми рука-
ми и ногами принимают
люди, с детства привыкшие
находиться в центре внима-
ния. Они уверены в силе
своей личности, не сомне-
ваются в превосходстве над
другими, как должное при-

нимают и поклонение, и
дары, и уступки, не остава-
ясь, впрочем, в долгу. В лю-
бом обществе они чувству-
ют себя своими, всегда от-
крыты для контактов. Поза
весьма располагает к храпу.
Каждый пятый предпочита-
ет спать на спине.

4) «Лежа на животе» спят
люди, которым свойственно
контролировать свою
жизнь и избегать неожи-
данностей. Они отличаются
стремлением все делать
очень хорошо, и их около
12%.

5) «Закрывши голову ру-
ками», спящий как бы защи-
щает себя от неприятных
ночных сюрпризов. Такой

человек испытывает стрес-
сы от самого разного рода
неожиданностей, особенно
непредсказуемого поведе-
ния других. Проблемы тако-
го человека связаны с по-
требностью в прочности,
устойчивости, надёжности
и их естественным недо-
статком в окружающем
мире.

Можно скептически отно-
ситься к толкованию ученых
относительно принимае-
мых во сне положений тела,
но то, что для каждого чело-
века позы сна имеют четко
выраженную индивидуаль-
ность, сомнений не вызыва-
ет. Тут самое время вспом-
нить о существовании суп-
ружеских пар, которых уче-
ные также не могли обойти
стороной.

Пары, спящие плотно, так
что поза одного полностью
повторяет позу другого (а это
возможно только тогда, ког-
да партеры спят на боку),
очень любящие и счастли-
вые пары. Противоположная
поза, когда партнеры повер-
нуты друг к другу спинами и
дистанция между ними дос-
таточно велика, свидетель-
ствует о проблемах в союзе,
в котором каждый живет
своей жизнью. Здесь может
быть заложена напряжен-
ность в отношениях или
борьба за лидерство. Если
же партнеры повернуты друг
к другу спиной, но их ягоди-
цы соприкасаются – убеди-
тельное свидетельство пре-
обладания индивидуальной
жизни над семейной, и каж-
дый «ягодичный» партнер
является личностью. При
этом жизнь и дела другой
личности также важны. Уче-
ные всерьез полагают, что
эта поза одновременно ука-
зывает как на интимность,
так и на независимость в от-
ношениях, и присуща опыт-
ным парам, которые давно
вместе и были бы не прочь
получить большую свободу
друг от друга.





 

Ф утб ол

Англия
1/4 финала. Переигровка

ТРАНМИР РОВЕРС - МИЛЛУОЛЛ - 1:2
Первый матч 1:1
В полуфинале «Миллуол» сыграет с «Сандерлэндом».
В другом полуфинале сыграют «Арсенал» и «Манчес-

тер Юнайтед».

Франция
1/4 финала

БРИВЕ (Д4) - ПСЖ - 1:2
АМЬЕН (Д2) - ДИЙОН (Д3) - 0:1

Германия
Полуфинал

ВЕРДЕР - ЛЮБЕК (2Б) - 3:2

Национальные кубки

Очередной скандал назре-
вает в европейском футболе.
Группа самых богатых и попу-
лярных команд, известная, как
G-14, объявила сегодня о бой-
коте клубного чемпионата
мира по футболу.

«Нас устраивают те турни-
ры, в которых мы участвуем
сейчас. Мы не имеем никако-
го желания переполнять ка-
лендарь еще больше и ни
один клуб из G-14 не примет
участия в этом соревнова-
нии. Мы отказываемся играть
на Клубном чемпионате мира
и заявляем, что наше реше-
ние окончательное», - жестко

Скандал в
европейском футболе

Португалия закроет
свои границы на время
проведения чемпионата
Европы по футболу, кото-
рый пройдет с 12 июня по
4 июля этого года. Соот-
ветствующее решение
будет принято кабинетом
министров в апреле, со-
общил министр внутрен-
них дел страны Антониу
ди Фигейреду. Времен-
ный выход из Шенгенских
соглашений, позволяю-
щих свободное передви-
жение в пределах стран
Евросоюза, станет пре-
вентивной мерой, необ-
ходимой для предупреж-
дения конфликтных ситу-
аций.

ЧЕ-2004:Португалия закроет границы
П о р т у -

г ал ьс ки е
в л а с т и
п р и д а ю т
в а ж н о е
з на че ни е
разработ-
ке мер по
обеспече -
нию безо-
пасности в
ходе  пер-
венства. В
конце фев-
раля в Лис-
с а б о н е
п р о ш л о

двухдневное совещание
представителей UEFA и
Португалии, отвечающих
за безопасность на евро-
пейском футбольном
турнире. По итогам сове-
щания было объявлено,
что при входе на стадио-
ны, где пройдут игры чем-
пионата, будет осуществ-
ляться жесткий контроль
для выявления болель-
щиков, находящихся в со-
стоянии алкогольного
опьянения или под дей-
ствием наркотиков.

Что касается нарушите-
лей, то португальский
парламент намерен зна-
чительно ужесточить
меры наказания для них.

Законопроект, разрабо-
танный в этих целях, депу-
таты планируют обсудить
и принять 24 марта. В слу-
чае принятия жесткого па-
кета мер виновным в орга-
низации беспорядков на
стадионах будут грозить
уже не штрафы, как сей-
час, а тюремное заключе-
ние. Точно так же за решет-
ку смогут угодить фут-
больные фанаты, которые
имеют дурную привычку
бросать разнообразные
предметы на поле, особен-
но если при этом постра-
дает кто-то из игроков.
Законопроектом предус-
мотрена и такая мера, как
запрет на посещение ста-
дионов сроком до пяти лет
для болельщиков, заме-
ченных в особо агрессив-
ном поведении на трибу-
нах. Для тех болельщиков,
которые будут уличены в
попытке пронести на ста-
дион алкогольные напит-
ки, законопроект устано-
вит штрафы в размере от
1000 Евро до 1750 Евро.
Попытка пронести сирену
обойдется нарушителю в
пределах от 250 Евро до
1750 Евро. Суровые штра-
фы будут грозить и спеку-
лянтам.

заявил президент мюнхенс-
кой «Баварии» Карл-Хайнц
Румменигге.

Напомним, что группа G-14
включает в себя испанские
«Реал» и «Барселону», английс-
кие «МЮ» и «Ливерпуль», ита-
льянские «Ювентус, «Милан»,
«Интер», немецкие «Баварию»
и «Боруссию» из Дортмунда,
французские «ПСЖ» и «Мар-
сель», голландские ПСВ и
«Аякс», а также «Порту» из Пор-
тугалии. В прошлом году в этот
круг избранных вошли испанс-
кая «Валенсия», английский
«Арсенал», немецкий «Байер» и
французский «Лион».

В этом сезоне у Андрея
ШЕВЧЕНКО было достаточно
поводов для радости...

За последние две недели
украинский нападающий «Ми-
лана» Андрей Шевченко да-
вал очень много поводов для
ликования. Естественно, уз-
нать мнение самого «винов-
ника» подобных торжеств
было очень даже интересно...

«Милан» сделал очередной
весомый шаг к завоеванию в
этом сезоне скудетто, лихо
расправившись с одним из не-
посредственных конкурен-
тов — раненым, но от того,
наверное, не менее опасным
«Ювентусом». С расспросов о
перипетиях сложной евро-
кубковой дуэли и началось
наше интервью.

- Андрей, ожидали, что
придется так тяжело? Ведь
чешская «Спарта», пожалуй,
считалась самым слабым из
участников плей-офф.

- Начнем с того, что на
этом этапе слабых команд не
остается. Да и в матчах на вы-
бывание сюрприз способен
преподнести любой коллек-
тив, что показали соперники
тех же «Ювентуса» и «Манче-
стер Юнайтед». «Спарта» же
во все времена являлась
крепким орешком. Как види-
те, даже лишившись зимой
большинства игроков основ-
ного состава, пражский кол-
лектив достойно противосто-
ял «Милану», потенциал кото-
рого несравнимо выше.

- Ваш гол состоялся как
раз в тот момент, когда, вро-
де бы, нужно было начинать
волноваться за итоговый ре-
зультат.

- Лично я был уверен, что
счет 1:1 долго не продержит-
ся. Хотя, надо отдать сопер-
нику должное, «Спарта» до-
вольно строго исполняла
выбранную тактику — как
можно плотнее закрыться и
ждать, пока мы ошибемся. К
сожалению, мы дали гостям
шанс и они его использовали.
Но потом все встало на свои
места.

- Накануне этих матчей вы,
часом, не вспоминали свои
встречи со «Спартой» в соста-
ве киевского «Динамо» в ав-
густе 1998-го?

Андрей ШЕВЧЕНКО: «Все в наших руках»
- А как же, конечно вспо-

минал. Особенно в те момен-
ты, когда в Праге мяч упорно
отказывался идти в ворота
хозяев...

- Вы по-разному праздно-
вали свои голы. В среду мы
увидели еще один способ. Ре-
петировали заранее?

- Нет, как-то спонтанно все
получилось. Показал трибу-

нам на «Сан-Сиро»: не слышу,
мол, ваших аплодисментов.
Думаю, болельщики меня по-
няли.

- Мне кажется, соскучились
по вашим голам. Все-таки пос-
ледний мяч - в ворота

«Лечче» - был забит аж 15-
го февраля. Почти месяц
«простоя», не удивлюсь, если
в итальянских СМИ стали бы
говорить о спаде в игре Шев-
ченко.

- Я же не машина, в конце
концов. Да и фортуна в ка-
кие-то моменты отверну-
лась. Как в первом поединке
на выезде против «Спарты»
или в игре Серии А с «Самп-
дорией».

-  В том поединке вы,
кстати, не вышли в старто-

вом составе. Чья это была
инициатива?

- Я сам попросил Карло
Анчелотти оставить меня в
запасе, почувствовал, что
нужно передохнуть.

- Выезд в Прагу на лиго-
чемпионовскую баталию при-
шелся как раз между двумя
тяжелейшими матчами ита-
льянского чемпионата, в ко-

торых «Милан» добыл две
очень важные в турнирном и
моральном плане победы.
Особенно впечатлил ваш вы-
игрыш у «Интера». Интересно,
идя на перерыв при счете 0:2,
думали, что отыграетесь?

- Результат первого тайма,
на мой взгляд, был не по игре,
и вторая половина это под-
твердила. Мы выполнили ус-
тановки тренера и выиграли,
считаю, совершенно законо-
мерно.

- Фиксируя гол после уда-
ра сербского хавбека Станко-
вича с углового, рефери еще
и «горчичник» вам показал. За
что?

- Защитник «Интера» ко-
лумбиец Иван Кордоба в
борьбе у ворот ударил меня

локтем в лицо. Попытавшись
объяснить это арбитру, я и
был предупрежден. И не
вспомню, когда мне в после-
дний раз показывали желтую
карточку...

- Вы как-то выделяете для
себя победы в дерби из дру-
гих успешных поединков?

- Безусловно! И в этот раз
мы не просто вырвали у со-
перника три очка, это было
нечто большее.

- А в поединке с «Лацио»?
- «Милан» проводил третий

матч за неделю, и в каждом
нужно было выкладываться не
на сто, а на 120 процентов. Со-
перник пребывал в более вы-
годном положении, кроме
того, римляне здорово настро-
ились на матч, сыграли такти-
чески грамотно и организован-
но. Да, игра не получилась блю-
дом для гурманов, но, как пра-
вильно сказал Карло Анчелот-
ти, самое красивое в футболе
это цифры на табло.

- В последнем туре чемпи-
оната Италии в Турине вам
удалось подкрепить положи-
тельный результат яркой и
результативной игрой. После
победы над «Ювентусом» и
ничьей «Ромы» перед «Мила-
ном» открывается прямая до-
рога к скудетто?

- Давайте не будем забе-
гать вперед. До конца первен-
ства еще девять туров и вся-
кое может случиться. Сейчас
у нас именно та ситуация, ког-
да самый тяжелый матч - каж-
дый следующий. Хотя, чего
кривить душой, семиочковый
отрыв в споре с такими кон-
курентами - серьезная фора.

- Комментируя победу над
«Спартой», вы сказали, что
«Милан» готовы ко второй
подряд победе в Лиге чемпи-
онов. Жеребьевка четверть-
и полуфиналов не изменила
этой уверенности.

- То, что до финала удалось
избежать встреч с мадридс-
ким «Реалом» и лондонским
«Арсеналом», это хороший
знак. Все остальное, как и
раньше, в наших руках. «Де-
портиво» выбил из розыгры-
ша «Ювентус», значит, с ис-
панцами нужно держать ухо
востро. Но, думаю, мы долж-
ны проходить дальше, для

этого у «Милана» есть мастер-
ство, опыт и характер. После-
дние победы лишь подтвер-
ждают это и придают уверен-
ности.

- Андрей, что вы скажете о
составе отборочной группы
ЧМ-2006, в которую попала
сборная Украины, и о кален-
даре матчей национальной
команды?

- Ровная группа. С одной
стороны, проходных матчей
не предвидится, но, с другой,
со всеми соперниками мож-
но играть. Начало турнира для
нас выпало нелегкое, однако
после выездов в Данию и Ка-
захастан расписание, на мой
взгляд, сложилось вполне
приемлемо.

- Вы с Кахой Каладзе не
обсуждали перспектив вый-
ти друг против друга в разных
командах?

— И с Кахой, и с датчани-
ном Йон-Даль Томассоном, но
пока все эти разговоры на
уровне шуток.

- Знаю, накануне товари-
щеского матча сборной Укра-
ины в Ливии вы гостили в Ки-
еве. С главным тренером
Олегом Блохиным виделись?

- Конечно. Я же игрок его
команды и должен интересо-
ваться, чем живет сборная.
Учитывая жесткий февральс-
кий график «Милана», попро-
сил не привлекать меня к
спаррингу с Ливией, но в Кон-
че-Заспе был, общался с Оле-
гом Владимировичем, с ребя-
тами и руководством нашей
Федерации футбола.

- В интернет-опросе, при-
уроченном к 50-летию УЕФА,
вас и Олега Блохина назвали
в числе ста лучших игроков
Европы. А совсем недавно
ФИФА причислила Андрея
Шевченко к сонму живых ле-
генд кожаного мяча. В Лондо-
не даже прием по этому по-
воду состоялся, где «тамадой»
был сам король футбола бра-
зилец Пеле. Вы туда летали?

- Был приглашен и собирал-
ся, но в последний момент
обнаружил, что в моем пас-
порте истек срок британской
визы. Так что праздник обо-
шелся без меня. Но ничего,
думаю, на мой век торжеств
еще хватит...

Уже не первый год меж-
ду всемирным агентством
антидопинга W АDА и меж-
дународной федерацией ве-
лоспорта UCI возникают
разногласия по поводу при-
менения допингов в вело-
спорте и санкций применяе-
мым к нарушителям. Это
также сыграло не после-
днюю роль в том, что UCI не
соглашаясь с предложением
WАDА о немедленной диск-
валификации виновных на
два года, не подписала в
прошлом году  всемирный
Кодекс о борьбе с допингом
в спорте, подписанный боль-
шинством собравшихся в
Брюсселе представителей
правительств и руководите-
лей спортивных федераций.
Тогда ФИФА заняла ту же по-
зицию, что и UCI, но в фев-
рале этого года президент
ФИФА подписал Кодекс, так
что руководство UCI оста-
лось в одиночестве.

Но с началом этого года
ситуация еще больше ос-
ложнилась после вспыхнув-
шего в январе во Франции
нового скандала с профес-
сиональной велосипедной
командой «Кофидис», масса-
жист которой был задержан
полицией прямо в парижс-
ком аэропорту Руасси с
большим количеством ме-

Допинг

Противостояние
дикаментов. В ходе  начав-
шегося следствия были за-
держаны еще четыре гонщи-
ка у которых были изъяты ме-
дикаменты, и отправлены в
лабораторию МВД Франции
на анализ. Один из привле-
ченных к следствию гонщи-
ков, француз Филипп Гомон
сразу признался в употреб-
лении допингов, добавив,
что так же поступает 80 про-
центов всех профессиона-
лов. А 28 января президент
WАDА, канадец Ричард Па-
унд, опубликовал в парижс-
кой газете «Ле Монд» пись-
мо в котором написал: «пора
уже президенту UCI при-
знать, что в велоспорте есть
проблема, которую нужно
срочно решать».

В ответ президент UCI за-
явил в прессе, что обвине-
ния Президента WАDА бес-
почвенны и оскорбительны
для всего велоспорта, а за-
тем в трех крупнейших аме-
риканских газетах и
спортивной прессе Франции
и Италии появилось откры-
тое письмо 5-кратного побе-
дителя «Тур де Франс» Ланса
Армстронга, руководителю
WАDА, в котором, он в очень
резком тоне отрицает обви-
нения в адрес участников Тур
де Франс и говорит  «что ка-
сается меня лично, то я яв-

ляюсь наиболее контролиру-
емым спортсменом мира,
поскольку за три недели
гонки по Франции меня про-
веряли ежедневно, либо как
победителя этапа, либо как
лидера гонки, и, естествен-
но, ко мне никогда не было
претензий так как за всю
свою карьеру я никогда не
пользовался никакими пре-
паратами для повышения
своих результатов. А что ка-
сается нашего спорта в це-
лом, в прошлом году WАDА
проверила 710 велосипеди-
стов и обнаружила всего че-
тыре случая употребления
допинга, что составляет 0,56
процента», а также, что го-
лословные обвинения  недо-
стойны руководителя такой
ответственной международ-
ной оргнанизации, и лично у
него возникает вопрос мо-
жет ли Паунд оставаться ее
президентом. А затем в
«Экип» пришло письмо от
президента UCI, который го-
рячо поддержал американс-
кого гонщика (с которым, как
отметила газета, у него пре-
красные отношения), и ска-
зал, что он очень рад тому,
как велосипедист номер
один так горячо заступился
за свой вид спорта и коллег.
И что не следует все время
указывать пальцем на вело-

сипедистов в то время, как
все чаще допинги обнару-
живаются у представителей
других видов спорта, напри-
мер, в футболе, легкой и тя-
желой атлетике. Президент
UCI заявил, что у федерации
есть время подпиcать Кодекс
до начала Игр в Афинах, и он
конечно это сделает.

А еще через день та же га-
зета сообщила, что парижс-
кая лаборатория Токсилаб
обнаружила в изьятых у чле-
нов команды «Кофидис»  ме-
дикаментах , а также в ана-
лизах их мочи и крови - на-
личие амфетаминов, ЭПО,
cтероидных анаболиков, а
главное, кокаина, ввоз кото-
рого во Фанцию и его рас-
пространение является на-
рущением уже не спортив-
ных регламентов, а государ-
ственного закона о наркоти-
ках. Поэтому дело «Кофиди-
са» может стать еще более
громким, чем дело другой
француской команды «Фес-
тина», из за которого чуть не
сорвалось проведение «Тур
де Франс» в 1998 г.

Но до Олимпийских Игр
велосипедистам предстоит
еще проехать «Джиро д’Ита-
лия» и «Тур де Франс» (на этих
соревнованиях антидопин-
говый контроль осуществля-
ют инспекторы UCI, а вот в

Афинах контроль осуществ-
ляет WАDА, так что неизве-
стно как дальше будут раз-
виваться события, тем бо-
лее, что пока все это не ком-
ментировали министры
спорта и внутренних дел
Франции.

Впрочем  у министра
спорта возникла еще одна
проблема – недавно бывший
чемпион Франции по борь-
бе Жерар Маркс заявил пе-
ред телекамерой частного
телеканала, что 20 лет назад,
когда он в составе сборной
команды борцов страны тре-
нировался в спортивном
зале национального инсти-
тута физвоспитания и
спорта (Инсеп), в Париже,
тренеры команды в разде-
валке сами делали спорт-
сменам иньекции витамина
Б-12 и амфетаминов. Как вы-
разился один из бывших
тренеров сборной, это заяв-
ление вызвало эффект
атомной бомбы. Так как в Ин-
сепе уже много лет готовят-
ся лучшие спортсмены стра-
ны и там же получают дип-
ломы для дальнейшей рабо-
ты в спортивных организаци-
ях, в том числе и на руково-
дящих технических постах в
национальных федерациях.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

Президент междуна-
родной федерации шах-
мат россиянин Кирсан
Илюмжинов и ливийский
руководитель Муамар
Каддафи подписали кон-
тракт на два миллиона 200
тысяч долларов на прове-
дение в Триполи очередно-
го чемпионата мира, сооб-
щил ИТАР-ТАСС Илюмжи-
нов.

Этим соглашением окон-
чательно установлены и
сроки турнира – с 18 июня
по 13 июля 2004 года. При-

ЧМ пройдет в Ливии
зовой фонд чемпионата с
участием 128 шахматистов
– милиион 580 тысяч долла-
ров

Победитель мирового
первенства шахматистов –
«чемпионата мира ФИДЕ
по нокаут-системе» – те-
перь будет получать «Золо-
той кубок Каддафи».

«Здесь будет аналогия с
бывшим футбольным Куб-
ком Жюля Римэ, который
навечно получила сборная
Бразилии за три победы в
чемпионате мира, – отме-

тил глава ФИДЕ.
Первые символические
ходы чемпионата сделают
Каддафи, премьер-ми-
нистр Италии Сильвио Бер-
лускони и духовный лидер
буддистов Далай-лама.

Организаторы Олимпийских игр 2004 года, ко-
торые пройдут в августе этого года в Афинах, в
интервью Reuters заявили, что трасса для мара-
фонского бега будет проложена по тому же мар-
шруту, по которому в 490 г. до н.э. бежал посыль-
ный в Афины, чтобы сообщить весть о победе
Греции над персами. Эта греко-персидская вой-
на была очень упорной. В 490 г до н.э. около мес-
течка с названием Марафон греки смогли взять
верх. Тогда из этого места был отправлен гонец в
Афины, который должен был возвестить всем о
победе. Дистанция его забега составила 42 км и
195 м. После этого было решено в рамках Олим-
пийских игр проводить марафонский бег. Орга-
низаторы игр также признались, что на этот мо-
мент еще не все спортивные объекты готовы. В
связи с чем от некоторых новшеств было решено
отказаться. Но, несмотря на это, организаторы
заверили, что к 15 июня все работы будут сданы.

Олимпизм

По историческому маршруту

Формула 1

25 миллионов на
косметический ремонт

Лишь 25 млн. евро спасут
Гран-При Сан Марино. Бер-
ни Экклстоун заявил орга-
низаторам гонки в Имоле,
что переговоры о будущем
Гран-При Сан Марино нач-
нутся после того, как начнет-
ся модернизация трассы.

Франко Люччези, прези-
дент Итальянской Автомо-
бильной Ассоциации, зая-

вил в интервью La Gazetta
dello Sport, что он написал
письмо премьер-министру
итальянского правитель-
ства Берлускони. Люччези
обратился к федеральному
правительству с просьбой о
финансировании космети-
ческих изменений трассы,
которые позволят автодро-
му продолжить принимать

гонки чемпионата мира.
Ранее Экклстоун заявил,

что согласно контракту ав-
тодром имени Энцо и Дино
Феррари должен провести
еще один Гран-При и этот
Гран-При состоится в конце
апреля этого года: “После
этой гонки мы должны поду-
мать, к чему стремиться и
что делать дальше.”

В оргкомитете по выдви-
жению Парижа в качестве
столицы летних Олимпийс-
ких игр 2012 года убеждены,
что кандидатура французс-
кой столицы имеет преиму-
щества перед другими пре-
тендентами в вопросе обес-
печения безопасности. Об
этом заявил глава комите-
та «Париж-2012» Эссар Габ-
риэль.

«Париж обладает очень
хорошей с точки зрения
обеспечения безопасности

Париж -кандидат на Игры-2012
инфраструктурой, – сказал
Габриэль. – В частности,
наши эксперты по безопас-
ности работают в тесном
контакте с архитекторами».

Париж, который в борьбе
за право принять Олимпиа-
ду-2008 проиграл Пекину, на
этот раз надеется на успех.
Французы напоминают, что
в последний раз Париж при-
нимал Олимпийские игры в
далеком 1924 году.

Помимо французской
столицы, на право принять

Игры-2012 претендуют
также Москва, Лондон,
Лейпциг, Мадрид, Стам-
бул, Гавана и Рио-де-Жа-
нейро.

Список официальных
кандидатов на проведение
Олимпиады-2012 будет ог-
лашен Исполкомом Между-
народного олимпийского
комитета (МОК) 18 мая 2004
года. Столица Игр-2012 бу-
дет названа в июле 2005
года на сессии (МОК) в Син-
гапуре.

Шахматы

Об этом заявил перед
началом открытой для
журналистов тренировки
главный тренер тбилис-
ского «Динамо» Иво Шу-
шак на пресс-конферен-
ции, состоявшейся на под-
готовительной базе «Ди-
намо» в Дигоми.

«Динамо» нацелено на успех

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Шушак, в част-
ности, отметил, что на дан-
ный момент команда испы-
тывает небольшие сложно-
сти  из-за ухода из коман-
ды четырех ведущих фут-
болистов. Но, несмотря на
это, «Динамо» нацелено на

успех и намерено повто-
рить прошлогодний успех
на чемпионате Грузии.

Главный тренер дина-
мовцев подчеркнул, что в
любом матче «Динамо»
максимально постарает-
ся показать тот высокий
класс игры, который и по-
зволил тбилисскому клу-
бу одиннадцать раз выиг-
рать первенство Грузии.

Вернувшись к вопросу
о составе «Динамо», Шу-
шак, заметил, что отсут-
ствие Немсадзе и Хма-
ладзе, у которых пробле-
мы со здоровьем, не ос-
лабило боевого духа ко-
манды. Все игроки, нахо-
дящиеся, как и в основ-
ном составе, так и на ска-
мейке запасных полнос-
тью уверены в успехе.

- Позволю себе повто-
риться, - сказал Иво Шу-
шак, - «Динамо» нацеле-
но на успех.

Владимир БЕРЕЖНОЙ



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 8
Батуми + 7
По ти + 9
Зугдиди + 9
Озургети + 9

Тбилиси + 11

А лма - Ата + 5
А ш ха б а д + 15
А ф и н ы + 14
Ба ку + 7
Б е р ли н + 3
Б и ш к е к + 4
Вена + 6
Вил ь н юс + 3
Ду шан бе + 11
Женева + 5
Ереван + 12

К ие в + 2
К ишин ев + 4
Л о н д о н + 8
М а д р и д + 13
Москва + 4
М и н с к + 1
П а р и ж + 6
Рига + 3
Р и м + 12
Ташкент + 14
Таллинн + 3

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 10
Цхинвали + 5
Гори + 6
Ахалцихе + 2
Телави + 10

Сложный, напряженный
день. Существует вероят-
ность травмы или болезни,
которая потребует длитель-
ного лечения. Не настаивай-
те на своем мнении, не иди-
те напролом - не забывайте,
что во имя дела и для вашей
же пользы иногда приходит-
ся идти на компромисс.

Возможно легкое недомо-
гание, усталость или головная
боль. Откажитесь от физичес-
ких нагрузок. Не занимайтесь
тяжелым физическим трудом.
Вероятны трения с близкими
людьми. Но не торопитесь
принимать скоропалительных
решений, не принимайте все
так близко к сердцу.

На некоторое время вы ста-
нете более эмоциональным и
чувствительным, но, к сожале-
нию, одновременно с этим и
более нерешительным. Удели-
те внимание своему здоровью.
Воздержитесь от тяжелой
пищи и употребления крепких
спиртных напитков.

Могут возникнуть неболь-
шие проблемы со здоровьем.
Вряд ли это будет что-нибудь
серьезное, скорее всего - лег-
кая простуда. Внимательно от-
неситесь к питанию -  перееда-
ние в эти дни сильно повредит.

День благоприятен для
любви, семейных отношений,
заботы о детях и родственни-
ках. Не исключено, что имен-
но сегодня мужчины-Львы
найдут свою половину. Не на-
стаивайте на своем мнении,
не идите напролом, не забы-
вайте, что во имя дела и для
вашей же пользы иногда при-
ходится идти на компромисс.

Бумаги и документы мож-
но подписывать, заручившись
поддержкой кого-то еще; в
этом случае вы можете не со-
мневаться, что получите по
заслугам. Существует веро-
ятность травмы или болезни,
которая потребует длитель-
ного лечения.

В данный момент вам не
стоит принимать что-либо на
веру, - в противном случае вы
рискуете ухудшить ситуацию.
Вероятны разногласия, кото-
рые могут привести к полно-
му разрыву отношений. Сны
следует истолковывать на-
оборот. Страх во сне - пере-
мены в делах.

День благоприятных кон-
тактов, путешествий и новых
впечатлений. Не исключено,
что вам удастся возобновить
дружбу с теми, с кем отноше-
ния почему-то не ладились
ранее. С неприятностями се-
годня удастся справиться в
основном с помощью близких
или старых знакомых.

Звезды предвещают успех
в любовных делах. Вероятно,
удастся завязать несколько но-
вых знакомств, которые по-
влияют на дальнейшую судьбу.
Не исключено, что у вас по-
явится влиятельный покрови-
тель, и успеха вы добьетесь
именно с его помощью. Удели-
те внимание своему здоровью.

Благоприятный день для
налаживания отношений в
семье, примирения тех, кто в
ссоре. Сегодня вы можете
сделать очень удачные приоб-
ретения. Особенно это каса-
ется покупки домашних мело-
чей. Вероятно, мужчины - Ко-
зероги получат заманчивое
предложение, однако выгода
окажется иллюзорной.

Сегодня у вас есть все
шансы для обогащения, воз-
можность которого связана с
заграницей, иностранцем или
гражданскими делами. Для
реализации поставленных за-
дач вам понадобятся покой,
терпение и трезвый расчет.

Ваш разум и чувства обо-
стрятся до предела. Подходи-
те к работе творчески, и вас
посетят гениальные идеи.
Звезды советуют проявить
творческую активность в лю-
бой сфере деятельности.

Г О С П О Д А
БИЗНЕСМЕНЫ!

С чувством глубокого уважения обращаемся к вам и выражаем на-
дежду, что вы откликнетесь на наше предложение.

Пожалуй, вы согласитесь с тем, что сегодня информационной политике
остро необходима резкая активизация, и в этом процессе особую значи-
мость надо уделить объективной информированности негрузинского насе-
ления, так как значительная часть представителей диаспор из-за нехватки
информации порой остается вне процессов, происходящих в стране. А это,
как представляется, может создать определенную опасность для сохра-
нения стабильности в стране.

Наша цель – с вашей помощью хотя бы
частично преодолеть информационный вакуум.

Наш проект предполагает бесплатную доставку в русские и совмещен-
ные школы с русским сектором обучения 5-10 экземпляров газеты «Сво-
бодная Грузия». Для справки сообщаем, что в Грузии сегодня функциони-
руют около 160 русских и совмещенных школ с русским сектором. Если вы
проявите необходимые заинтересованность и волю и для одной школы
хотя бы оформите подписку 5-10 экземпляров газеты (стоимость одного
экземпляра до конца 2004 года составляет 100 лари), мы совместными
усилиями решим проблему преодоления информационного вакуума.

Редакция газеты «Свободная Грузия» же, со своей стороны, окажет
вам информационную поддержку соответственно выделенным вами
средствам.

Напоминаем наши координаты:

Тбилиси, пр. Руставели, 42
Тел.: 931-158, Факс 931-706
E-mail: SG@CAUCASUS.NET

Акция « СГ »Акция « СГ »

Международный культурно-
просветительский Союз “”Русский клуб’’

представляет
спектакль, посвященный юбилею

Александра Вертинского

”ЖЕЛТЫЙ АНГЕЛ’’

22, 29  м а р т а;
5, 12, 19, 26  а п р е л я

в помещении “Свободного театра’’

Начало в 19 часов
справки по телефону  93-43-36, 98-58-21

РЕДАКЦИЯ  ГАЗЕТЫ «СГ»
ПРИНИМАЕТ  БЕСПЛАТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По  тел: 93-13-54 и 93-24-17 с 11ч.- 18ч. (ежедневно, кроме
субботы и воскресенья) или  по  E-mail: goha@rambler.ru

Вниманию абонентов АО
«Электросвязь Грузии»

В связи с пуском в эк-
сплуатацию новых циф-
ровых АТС в Сабурталин-
ском районе и Дигомс-
ком массиве (30; 31; 34;
35; 36; 37; 38; 39 и индекс
51) абонентская плата с
1 апреля 2004 года соста-
вит 4 (четыре) лари.

МОСКВИЧИ УВИДЯТ ШОУ, ПОКОРИВШЕЕ
МИР, - «ГРУЗИНСКУЮ ЛЕГЕНДУ»

Сегодня в Государствен-
ном Кремлевском Дворце
состоится заключительный
показ всемирно известного
шоу Georgian Legend («Гру-
зинская Легенда»). Участни-
ки проекта - артисты нацио-
нального грузинского ан-
самбля песни и танца
«Эриcиони» под руковод-
ством американского про-
дюсера Джима Лоу и фран-
цузского режиссера Паска-
ля Жордана - уже несколько
лет производят настоящий
фурор на мировой музы-
кальной сцене.

Ни в чем не уступающее
по драматургии и размаху
современным балетным
шоу Riverdance и Lord of the
Dance, представление
Georgian Legend стало од-
ним из самых крупных му-
зыкально-хореографичес-
ких зрелищ в мире.

Идея создания проекта
возникла в 1999 году. Лоу и
Жордан, работавшие в то
время в Тбилиси с ансамб-
лем «Эрисиони», решили

продемонстрировать за-
падному миру богатство и
глубину эпоса и современ-
ной культуры Грузии, вели-
колепное искусство танцо-
ров, певцов и музыкантов
этой страны.

Первый организованный
по США тур Georgian Legend
принес ошеломляющий ус-
пех - искушенные амери-
канские зрители и критики
не скрывали своего востор-
га. В 2001-2002 году коллек-
тив отправился на гастроли
во Францию, Швейцарию и
Бельгию. Такого темпера-
мента и поистине горской
энергетики в Европе не ви-

дели очень давно - аудито-
рия посетивших концерты
зрителей составила более
150 тысяч человек, а вы-
шедший на DVD фильм о
туре разошелся тиражом
более чем в 100 тысяч эк-
земпляров.

В прошлом году участни-
ки «Эрисиони» отметили

115-летие ансамбля созда-
нием новой программы.
Около 100 артистов - муж-
чин, женщин и детей от 8 до
11 лет совместно с европей-
скими продюсерами рабо-
тали над сценарием юби-
лейной композиции без вы-
ходных.

В новом шоу Georgian

Legend, которое наконец-то
увидят московские зрите-
ли, рассказывается о вой-
нах и победах, о любви и
ненависти, о жизни и смер-
ти, о гордости и храбрости
грузинского народа, кото-
рый в течение столетий со-
хранял самобытность и не-
зависимость. Танцоры кол-

лектива являются един-
ственными в мире артиста-
ми, способными танцевать
на «тойпойнт» в мягких ко-
жаных балетных туфлях.

Зрители услышат знаме-
нитые полифонические
песни, звучащие под акком-
панемент таких нацио-
нальных музыкальных инст-
рументов, как пандури,
доли, саламури, дудуки, чи-
бони, чонгури и перкуссию
экзотических барабанов,
сообщает РИА «Новости».

Откроет шоу «Georgian
Legend» грузинская народ-
ная песня «Чакрало». В 1976
году американское косми-
ческое агентство NASA, на-
чав глобальное исследова-
ние под названием Voyager,
отправило эту композицию
в космос как образец музы-
кальных способностей чело-
вечества.
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